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La UAEM en la prensa: 
 
Da UAEM informe sobre fosas clandestinas de Tetelcingo 
En el Museo de Arte Indígena Contemporáneo (MAIC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), se presentó el informe Fosas clandestinas de Tetelcingo, interpretaciones preliminares, de manera 
simultánea a la realizada en el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez de la Ciudad de 
México. En la CDMX, Roberto Villanueva Guzmán, coordinador del PAV, adscrito al Centro de Extensión y 
Difusión de las Culturas (CEDIC) de la UAEM, detalló parte de la información de lo que el equipo de peritos de 
la UAEM encontró en las fosas de Tetelcingo durante la diligencia de exhumación realizada del 27 de marzo al 
3 de junio pasado. Villanueva Guzmán destacó que este informe es el tema central del número tres de la 
revista Resiliencia, el cual dedica su edición a recopilar las interpretaciones de especialistas en diversos 
temas relacionados con el acompañamiento a víctimas de violaciones a derechos humanos, y da cuenta de un 
análisis desde la antropología social, la antropología jurídica y la antropología forense, con el fin de promover 
una reflexión crítica sobre los mecanismos de violencia a los que refieren los entierros irregulares perpetrados 
por el estado en Morelos. Javier Sicilia Zardain, fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad y 
secretario de Comunicación Universitaria de la UAEM, dijo que el caso de las fosas de Tetelcingo es una 
muestra de cómo el Estado ha minimizado la violencia que se vive en Morelos, “criminalizando a las víctimas, 
simulando que las atiende y aparentando acciones que lejos de cambiar en algo la violencia en el país y hacer 
justicia, ahondan la violencia y la injusticia, manteniendo la impunidad, desprotegiendo a las víctimas de su 
derecho a la verdad y a la reparación integral del daño”. Iván Martínez Duncker, coordinador de la Comisión 
Científica de Identificación Humana (CCIH) y director del Centro de Investigación en Dinámica Celular de la 
UAEM, dijo que “derivado de la diligencia y los procedimientos científicos posteriores, el equipo de la UAEM 
ha obtenido los perfiles genéticos de todos los cadáveres, así como 135 perfiles genéticos de referencia 
correspondientes a familiares de víctimas de desaparición que en el momento de la exhumación y en otros 
momentos se acercaron a la universidad para que se les hiciera el perfil genético y pudieran ser ingresados a 
bases de datos”. Señaló que esta información fue dada a conocer por la UAEM el 15 de agosto en una 
reunión de expertos de genética forense convocada por la PGR con la presencia de la Fiscalía General del 
Estado y la Policía Federal, sin embargo, pese a participar en las diligencias y su responsabilidad para realizar 
los perfiles genéticos, de las cuatro instituciones sólo tres cumplieron con ello, excepto la Fiscalía estatal. “En 
esa reunión el coordinador de servicios periciales de la fiscalía indicó que no han obtenido ningún perfil y que 
el equipo necesario para su obtención se encuentra averiado, esta situación es irregular e irresponsable por 
parte del gobierno estatal, al no haber implementado, por ejemplo, los mecanismos de colaboración con otras 
fiscalías para la obtención de los perfiles, sin embargo, esta acción concuerda con la conducta sistemática de 
deshumanización del servicio público, irresponsabilidad y violaciones a los derechos humanos evidenciados 
en Tetelcingo”, dijo Iván Martínez. Destacó que pese a estas negligencias dichos perfiles se entregarán a la 
PGR para que sean ingresados a las bases de datos y de existir un cruce con perfiles ya ingresados se 
proceda a la identificación y reunificación de las víctimas de desaparición y no prolongar un minuto más el 
sufrimiento de sus familias. 
Capital Morelos, (Wendy González), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/da-uaem-informe-sobre-fosas-clandestinas-de-tetelcingo/ 
 
Fosas de Tetelcingo, claro ejemplo de la violencia que se vive en Morelos 
Diversas anomalías fueron las que encontraron en el trabajo de las autoridades para inhumar los 117 cuerpos 
que fueron extraídos el pasado mayo, se informó durante el informe independiente realizado en las fosas 
ilegales de la Fiscalía de Morelos en Tetelcingo por parte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. 
El coordinador del Programa de Atención a Víctimas (PAV), de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), Roberto Villanueva Guzmán, puntualizó que existe la necesidad de que se esclarezca si hay 
una tercera fosa, después de que la misma Fiscalía de Morelos hablara de alrededor de 150 personas 
enterradas en el municipio de Cuautla. Al presentar en las instalaciones del Centro de Derechos Humanos 
“Miguel Agustín Pro Juárez” en la Ciudad de México, el primer informe del trabajo realizado por el grupo de 
investigadores a los cuerpos exhumados en fosas clandestinas de Tetelcingo y a que a decir del cuerpo de 
científicos, “hay revelaciones de horror”. 
Lo que se detalla 
Detalla el informe que la exhumación de los cuerpos se realizó en las fosas clandestinas del 27 de marzo al 3 
de junio pasado en la zona oriente de Morelos,  que este informe es el tema central del número tres de la 
revista Resiliencia, el cual dedica su edición a recopilar las interpretaciones de especialistas en diversos 
temas relacionados con el acompañamiento a víctimas de violaciones a derechos humanos, y da cuenta de un 
análisis desde la antropología social, la antropología jurídica y la antropología forense, con el fin de promover 
una reflexión crítica sobre los mecanismos de violencia a los que refieren los entierros irregulares perpetrados 
por el Estado en Morelos. Participó en la presentación del informe Javier Sicilia Zardain, fundador del 
Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad y Secretario de Comunicación Universitaria de la máxima casa 
de estudios quien se refirió al caso de las fosas de Tetelcingo como un “claro ejemplo de la violencia que se 
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vive en el estado de Morelos, pero además de los intentos del gobierno por criminalizar a las víctimas 
mediante actos de simulación en cuanto a atención”. 
Será integrado a expediente 
El grupo de investigadores que trabajan en coordinación con la Coordinación del Programa de Atención a 
Víctimas de la UAEM, dio a conocer que dicho informe y a pesar de las muchas negligencias que se han 
cometido, será integrado los expedientes de análisis periciales de la Procuraduría General de la República, 
informe que “revela actos horrorizantes” que públicamente o fueron revelados. Por su parte, el coordinador de 
la Comisión Científica de Identificación Humana y director del Centro de Investigación Dinámica Celular de la 
UAEM, Iván Martínez Duncker, detalló que “derivado de la diligencia y los procedimientos científicos 
posteriores, el equipo de la UAEM ha obtenido los perfiles genéticos de todos los cadáveres, así como 135 
perfiles genéticos de referencia correspondientes a familiares de víctimas de desaparición que en el momento 
de la exhumación y en otros momentos se acercaron a la universidad para que se les hiciera el perfil genético 
y pudieran ser ingresados a bases de datos”. Señaló que esta información fue dada a conocer por la UAEM el 
pasado 15 de agosto en una reunión de expertos de genética forense convocada por la PGR con la presencia 
de la Fiscalía General del Estado y la Policía Federal, sin embargo, pese a participar en las diligencias y su 
responsabilidad para realizar los perfiles genéticos, de las cuatro instituciones sólo tres cumplieron con ello, 
excepto la Fiscalía estatal. “En esa reunión el coordinador de Servicios Periciales de la Fiscalía indicó que no 
han obtenido ningún perfil y que el equipo necesario para su obtención se encuentra averiado, esta situación 
es irregular e irresponsable por parte del gobierno estatal, al no haber implementado, por ejemplo, los 
mecanismos de colaboración con otras fiscalías para la obtención de los perfiles, sin embargo, esta acción 
concuerda con la conducta sistemática de deshumanización del servicio público, irresponsabilidad y 
violaciones a los derechos humanos evidenciados en Tetelcingo”, dijo Iván Martínez. 
Se cumple con compromiso 
Iván Martínez dijo que “la UAEM a través del PAV y la Comisión Científica de Identificación Humana cumple 
con su compromiso de entregar resultados científicos, veraces e independientes al servicio de la ciudadanía y 
de las víctimas de este país, continuaremos trabajando con la PGR y la Policía Federal para lograr un 
consenso del trabajo conjunto y obtener los perfiles genéticos de todas las muestras biológicas recolectadas y 
de ser necesario participar en nuevas diligencias que permitan obtener muestras en aquellos cadáveres de los 
que en algún momento no se pueden establecer una identificación humana”. Iván Martínez recalcó que esta 
es la primera vez en la historia de este país que una universidad pública participa en este tipo de diligencias, 
lo cual pone de manifiesto la importancia del papel que las universidades tienen para resolver los problemas 
sociales dada su autonomía, calidad moral y capacidad científica, reconoció además la colaboración de las 
autoridades federales, así como el trabajo del equipo de identificación humana de la UAEM, “que a pesar de 
los obstáculos que las autoridades estatales le quisieron imponer y de las consecuencias que ahora sufrimos 
en represalia por parte del gobernador del estado, logramos dar certeza a los ciudadanos”. 
Exigen justicia 
Por su parte, María Concepción y Amalia Hernández, madre y tía respectivamente de Oliver Wenceslao 
Navarrete Hernández, exigieron justicia para las familias víctimas de desaparición, y que los servidores 
públicos que no hicieron su trabajo reciban su castigo, reconocieron además que la única institución que les 
diera respuesta a sus necesidades fue la UAEM, “no es justo que ahora haya un ataque a su rector y a la 
institución que nos apoyara desde el principio”. 
El Regional del Sur, p.7, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82521 
 
Hay desaparecidos en fosa de Morelos 
En las fosas ilegales de Tetelcingo, Morelos, fueron hallados cuerpos de personas desaparecidas entre 2010 
y 2013, cuyos familiares habían interpuesto las denuncias correspondientes. Lo anterior se desprende de la 
confronta de los 117 perfiles genéticos obtenidos por la Policía Federal (PF), la Procuraduría General de la 
República (PGR) y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), explicó el activista Javier Sicilia, 
aunque no ofreció más detalles. En estas fosas, la Fiscalía del estado enterró sin ningún protocolo y en medio 
de irregularidades más de 100 cuerpos en 2014, la mayoría sin que se les aplicaran los exámenes parciales 
correspondientes o tuvieran una carpeta de investigación. Esto, a pesar de que 34 cuerpos tenían signos de 
tortura o tratos crueles e incluso tiros de gracia, por lo que Roberto Villanueva, coordinador del Programa de 
Atención a Víctimas de la UAEM, consideró que las autoridades podrían haber actuado para encubrir delitos. 
“Este entierro, que por su irregular permite un mecanismo de violencia extrema sobre los cadáveres, revela 
también la existencia de una modalidad de desaparición en un momento en el que este fenómeno resulta ser 
cada vez más complejo”, dijo. La UAEM encontró que los cuerpos fueron colocados sin ningún orden, algunos 
incluso de forma vertical, lo que llevó a Sicilia a comentar que Los Zetas tienen mejores técnicas de 
inhumación; además de que los enterraron a pesar de contar con elementos podrían haber llevado a su 
identificación. Sólo 11 cuerpos han sido plenamente identificados, 8 adultos y 3 niñas menores de edad, una 
que tenía las uñas pintadas y habría sido lanzada desnuda desde un puente de 20 metros de altura. Adicional 
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a los 117 perfiles genéticos, el equipo de la UAEM obtuvo otros 12, los cuales entregó a la PGR para verificar 
si se trata de individuos diferentes o pertenecen al primer grupo. 
Reforma, p.9, (César Martínez).     
 
Presentan el informe de Tetelcingo con "interpretaciones preliminares" 
Al presentar de manera paralela en la Ciudad de México y en Cuernavaca, el informe "Fosas clandestinas de 
Tetelcingo, interpretaciones preliminares", autoridades del Programa de Atención a Víctimas de la UAEM 
reconocieron que en estos casos existieron actos de omisión de funcionarios estatales, que deben ser 
calificados como delitos y sancionarse. Además, Eber Omar Betanzos Torres, subprocurador de Derechos 
Humanos, Prevención del Delito y Servicios a la Comunidad de la PGR, recibió ayer por la tarde y de manos 
del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, 135 perfiles genéticos de personas que están en busca de 
sus familiares desaparecidos y fueron obtenidos gracias al programa de ID humana y al Programa de 
Atención a Victimas de la UAEM. Éstos serán ingresados a la base de datos CODIS. En el Centro de 
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez de la Ciudad de México, Roberto Villanueva Guzmán, 
coordinador del PAV, detalló parte de la información de lo que el equipo de peritos encontró en las fosas de 
Tetelcingo durante la diligencia de exhumación realizada del 27 de marzo al 3 de junio pasado. Dijo que las 
fosas son muestra de la violencia que ejerce el Estado sobre los cadáveres, a través de la crueldad y la 
reproducción del terror, en un escenario de impunidad generalizada. Villanueva explicó que de los 117 
cuerpos sólo ocho han sido identificados, que entre las víctimas se encuentran tres niñas, una de ellas 
probable víctima de trata, y que la mayoría de los cuerpos presentaban señales de tortura. Javier Sicilia 
Zardain, secretario de Comunicación Universitaria de la UAEM, dijo que el caso de las fosas de Tetelcingo es 
una muestra de cómo el Estado ha "criminalizando a las víctimas, simulando que las atiende y aparentando 
acciones que lejos de cambiar en algo la violencia en el país y hacer justicia". Iván Martínez Duncker, 
coordinador de la Comisio´n Cienti´fica de Identificacio´n Humana (CCIH) y director del Centro de 
Investigacio´n en Dina´mica Celular de la UAEM, dijo que "el equipo de la UAEM ha obtenido los perfiles 
genéticos de todos los cadáveres, así como 135 perfiles genéticos de referencia correspondientes a familiares 
de víctimas de desaparición, para que se les hiciera el perfil genético y pudieran ser ingresados a bases de 
datos". Señaló que esta información fue dada a conocer por la UAEM el pasado 15 de agosto, en una reunión 
de expertos de genética forense convocada por la PGR, con la presencia de la Fiscalía General del Estado y 
la Policía Federal; sin embargo, de las cuatro instituciones sólo tres cumplieron con ello, excepto la Fiscalía 
estatal. "El coordinador de servicios periciales de la Fiscalía indicó que no han obtenido ningún perfil y que el 
equipo necesario para su obtención se encuentra averiado. Esta situación es irregular e irresponsable por 
parte del Gobierno estatal, al no haber implementado los mecanismos de colaboración con otras fiscalías para 
la obtención de los perfiles, dijo Iván Martínez. Recalcó que esta es la primera vez en la historia del país que 
una universidad pública participa en este tipo de diligencias, lo cual pone de manifiesto la importancia que 
tienen para resolver los problemas sociales. Reconoció además, la colaboración de las autoridades federales. 
En el Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la UAEM, se presentó también este informe; Fernando 
Mendoza Vergara y Héctor Sánchez Lira, integrantes del equipo psicosocial del Programa de Atención a 
Víctimas (PAV), comentaron que en Tetelcingo existieron actos de omisión y por tanto, son un delito. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4263599.htm. 
 
Dan preliminar de fosas de Tetelcingo 
De los 117 cadáveres exhumados de las fosas de Tetelcingo, en Cuautla, el 93 por ciento no están 
identificados aseguraron representantes del Programa de Atención a Víctimas (PAV) de la UAEM al dar a 
conocer el informe preliminar; en tanto la Fiscalía General del Estado (FGE) a través de un comunicado dijo 
que continúan trabajando y que los resultados estarían hasta diciembre, puesto que así lo acordaron. Ayer, el 
psicólogo Fernando Mendoza, representante del PAV, manifestó que este informe se realizó desde diversos 
enfoques e indicó que el siete por cierto que sí están identificados corresponden a los nombres de Alfonso, 
Gerardo, Crispín, Mario, Juan Carlos, Braulio, Mario; apuntó que del total de cuerpos exhumados e inhumados 
a 105 sí se les practicó la necropsia de ley, a cinco no, tres son osamentas y uno indeterminado. Sostuvo que 
de los 117 cadáveres, 68 contaban con una botella, 19 tenían dos y 30 no tenían ninguna, por lo que se 
considera que hay un descuido y desconocimiento técnico de materiales específicos para la rotulación y 
protección de la información, incluso en esta información apuntaron que la autoridad estatal no informó bien 
sobre los niños que fueron localizados. A través de un comunicado la FGE aseguró que se contaba con 88 
perfiles genéticos, obtenidos previamente y que están siendo confrontados con las 117 muestras de los 
cuerpos exhumados, por lo que en menos de seis meses se espera contar con los resultados tal y como se 
comprometieron por escrito quienes participaron en esta exhumación e inhumación. La dependencia agregó 
que el 12 de agosto se hizo el primer envío de 29 perfiles genéticos obtenidos de 66 personas de distintas 
entidades que tienen condición de no localizado a algún familiar a la Policía Federal Científica, a fin de que 
sean confrontadas con sus bases de datos, y buscar coincidencias entre sus registros y las personas que se 
presentaron en Tetelcingo. Agregó que los procesos administrativos y penales en contra de exfuncionarios a 
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quienes se presume responsables de malos manejos, están actualmente en avance, y que siguen calendarios 
determinados con base en criterios apegados a la ley. 
Diario de Morelos, p.12, (Omar Romero). 
 
La fosa de Morelos tiene el patrón de los zetas: Las claves del informe de Tetelcingo 
Cifras de cadáveres que no concuerdan; cuerpos que no cuentan con un expediente que informe cómo 
murieron ni cómo llegaron a manos de la Fiscalía de Morelos; irregularidades en el registro de los restos 
humanos; cadáveres a los que no se les practicó la necropsia a pesar de presentar signos de violencia. Y así, 
un largo etcétera. Esta son algunas de las irregularidades que, según los expertos de la Comisión Científica 
de Identificación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cometió la Fiscalía 
morelense en la comunidad de Tetelcingo; donde en marzo de 2014 se descubrió que sepultó de manera 
ilegal 117 cuerpos en el panteón de dicha comunidad perteneciente al municipio de Cuautla. A dos años del 
descubrimiento de la fosa, y luego de que el pasado mes de junio se exhumaran de nuevo los cadáveres para 
extraer sus perfiles genéticos y cotejarlos con el de familias de personas desaparecidas, los expertos de la 
UAEM presentaron el informe Fosas clandestinas de Tetelcingo: Interpretaciones preliminares, en el que 
concluyen que los cadáveres fueron tratados “como basura”.  
En Animal Político te presentamos las principales claves del informe de los peritos de la UAEM.  
1.- Las cifras de cadáveres no concuerdan 
El pasado 3 de junio se exhumaron 117 cadáveres en la fosa de Tetelcingo. Esta cifra no concuerda con la 
anunciada por las autoridades el 28 de marzo de 2014, cuando la Policía Preventiva Municipal de Cuautla 
indicó en una tarjeta informativa que se inhumaron 150 cuerpos. “Los cuerpos restantes presumiblemente 
estarían depositados en una tercera fosa”, señala el informe de los peritos de la UAEM. 
2.- Nueve bolsas con restos que no estaban registradas 
Además de los 117 cadáveres, los peritos encontraron nueve bolsas con 12 restos de otros cuerpos, de los 
cuales no existía ningún registro por parte de la autoridad. 
3.- Cuerpos sin carpeta de investigación ni necropsia de ley 
De los 117 cuerpos, 34 no tenían ninguna carpeta de investigación abierta. Esto es, la autoridad los enterró 
sin realizar ninguna indagatoria sobre el motivo de la muerte. Cabe recordar que en mayo de este año, el 
rector de la UAEM, apuntó que en el caso de Tetelcingo pudo haber “crímenes de lesa humanidad”, debido a 
que los cuerpos enterrados sin que existiera una averiguación previa “podrían ser víctimas de desaparición 
forzada”. Además, 12 de los cuerpos fueron sepultados en la fosa común sin que la autoridad le practicara la 
necropsia de ley. De esos cadáveres, nueve presentan huellas de violencia. 
4.- Huellas de violencia, tortura y posible “encubrimiento de delitos” 
Hasta 84 cuerpos de un total de 117 fueron enterrados ilegalmente por la Fiscalía con evidentes signos de 
violencia física y tortura, lo cual, en opinión de los expertos forenses, evidencia el posible “encubrimiento de 
delitos” por parte de las autoridades morelenses. Entre los indicadores de violencia se encuentran cráneo 
ausente en cuatro cadáveres sin una explicación forense de la Fiscalía; órganos extirpados sin explicación 
forense; y amputaciones sin señales de traumatismo, también sin una explicación forense. 
5.- Las familias buscan; el Estado oculta 
El informe apunta que entre los cadáveres sí se identificó a 8: Alfonso N.; Gerardo N.; Crispín N.; Mario N.; 
Juan Carlos N.; José Luis N.; Braulio N.; y Mario N. El documento expone que la Fiscalía de Morelos “nunca 
ha informado qué acciones llevó a cabo para dar con el paradero de sus familias”. “No se hace un esfuerzo 
claro por localizar a los familiares de las víctimas identificadas –añade el texto-. Los familiares siguen 
buscando a sus desaparecidos mientras el Estado los oculta”. 
6.- Fosas del gobierno al estilo de ‘Los Zetas’ 
Roberto Villanueva, integrante del Programa de Atención a Víctimas de la UAEM, denunció que las 
condiciones en que fueron hallados los 117 cuerpos en la fosa de la Fiscalía de Morelos en Tetelcingo, 
apuntan que fueron sepultados de la misma forma en que lo hacen los grupos del crimen organizado, “en 
particular, ‘Los Zetas’”. “Encuentren las diferencias”, comentó sarcástico Villanueva, tras exponer durante la 
conferencia de prensa de ayer martes dos fotografías en las que se comparó las fosas en Tetelcingo con otra 
del grupo Los Zetas. Eliana García Laguna, exsubprocuradora de Derechos Humanos de la PGR, también 
expuso en el informe de la UAEM que tras realizar un análisis de las condiciones en que se colocaron los 
restos sepultados por las autoridades, “dan cuenta de una inhumación con características de clandestinaje, 
similares al patrón de inhumaciones ilícitas realizadas en zonas controladas por grupos criminales”. 
7.- Hay tres cuerpos de niñas; la Fiscalía dice que sólo hay uno  
En un principio, la Fiscalía morelense informó que entre los cadáveres se encontraban los de un ‘no nato’ de 
36 semanas de gestación, una niña de siete años y un menor de dos años. El peritaje de la Comisión 
Científica de Identificación Humana de la UAEM, revela que en el caso de un “menor de dos años de edad” se 
trata en realidad de una niña que, de acuerdo al examen odontológico, tiene una edad aproximada de entre 8 
a 10 años; en cuanto al ‘no nato’, el informe apunta que se trataba de una niña recién nacida y su edad tendrá 
que ser determinada por genética. 
8.- No investigaron posible trata de personas en un caso, ni el perfil genético de las víctimas 
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En el caso de la menor de entre 8 y 10 años, la Fiscalía anunció anteriormente en un comunicado que ésta 
fue hallada en el río Apatlaco, en Xochitepec, Morelos; el informe recalca que la Fiscalía “no menciona que la 
niña fue privada de la vida al ser arrojada desde un puente de aproximadamente 20 metros de altura”; 
“tampoco menciona que fue encontrada completamente desnuda”. 
El documento señala que por la forma en que tenía pintadas las uñas la niña, “la Fiscalía debió investigar el 
caso como una posible víctima de trata y/o feminicidio, además de obtener su perfil genético, como con cada 
uno de los cuerpos encontrados en las fosas clandestinas de Tetelcingo (…), y subirlo inmediatamente a las 
bases de búsqueda de personas desaparecidas de la PGR, acción que no llevó a cabo”. 
9.- Bebé fue tratada como basura 
En cuanto a la bebé de edad indeterminada, su cráneo estaba totalmente fragmentado y todo el cuerpo 
desarticulado. Esto, debido a la presión del peso de la tierra más el peso de los cuerpos que las autoridades le 
tiraron encima, expone el informe. La Fiscalía anunció previamente que la bebé fue encontrada en el conjunto 
habitacional Alta Vista, en Cuernavaca. Pero el informe apunta que su cadáver no apareció en la vía pública, 
como mencionó la Fiscalía, sino que ésta fue abandonada desnuda en el contenedor de basura de la unidad 
habitacional el 1 de diciembre de 2012. “La niña fue tratada como basura al momento de nacer por quienes le 
quitaron la vida y posteriormente, el 28 de marzo de 2014, fue nuevamente tratada como basura por la 
Procuraduría General del Estado de Morelos”, apunta el documento. 
10.- Fallas en la identificación de cadáveres, falta de protocolos… 
Ente las conclusiones del informe, los peritos de la UAEM evidencian que las autoridades morelenses no 
cumplieron en el caso de Tetelcingo “con su deber de investigar, encontrar, identificar y entregar a las víctimas 
a sus familiares”. Subrayan que hay “múltiples fallas y vacíos” en el manejo e identificación de cadáveres, y 
que se omitió resguardar las ropas y otros elementos que podrían conducir a la identificación de las víctimas. 
Aparte, hay una falta de aplicación de protocolos para el manejo de cadáveres, restos y fosas. Por ejemplo, se 
enterró en posición inapropiada (vertical) a un número elevado de individuos, “con el riesgo de desarticulación 
y posible pérdida de elementos óseos”. Los expertos concluyen que tampoco se hizo “un esfuerzo claro” por 
localizar a los familiares de las víctimas identificadas, violando sus derechos humanos. 
La versión del gobierno de Morelos 
Tras la presentación del informe, el gobernador morelense Graco Ramírez dijo en Radio Fórmula que ya se 
hizo una inversión de más de cinco millones de pesos para la adquisición e instalación de una fosa 
“totalmente reglamentada” en Cuautla; allí, dijo, se depositarán los cadáveres ya debidamente identificados 
que fueron enterrados ilegalmente en Tetelcingo por la fiscalía del estado. Ramírez recordó que en noviembre 
de 2015 la Fiscalía morelense anunció por este caso una investigación contra funcionarios y exfuncionarios de 
la dependencia, entre ellos la directora de servicios periciales. 
Animal Político, (Manuel Ureste), 
http://www.animalpolitico.com/2016/08/fosa-morelos-los-zetas-informe-tetelcingo/ 
 
Detectan muerte violenta en 84 de los 117 restos de Tetelcingo 
De los 117 cuerpos exhumados en las fosas de Tetelecingo, Morelos, 84 corresponden a personas que 
tuvieron muertes violentas y cuatro sufrieron un impacto de bala en el cráneo al estilo del tiro de gracia, señala 
el informe Fosas clandestinas de Tetelcingo: interpretaciones preliminares. Apunta que en algunos de los 
crímenes pudo haber responsabilidad de autoridades, pues 75 por ciento de las personas con heridas de bala 
fueron inhumadas sin haber abierto una carpeta de investigación penal, precisó Roberto Villanueva, integrante 
del Programa de Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Subrayó 
que tras 12 días de exhumación de cuerpos evidenció que en las fosas de Tetelcingo existe encubrimiento de 
delitos y probablemente de crímenes de lesa humanidad. En conferencia de prensa, Javier Sicilia, del 
Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, remarcó que los trabajos expusieron que aquí (Tetelcingo) hay 
crímenes gravísimos de desaparición y podríamos calificar de desaparición forzada. En la reunión del 15 de 
agosto la PGR, la Policía Federal y el equipo científico de la UAEM confirmaron que en las fosas 
clandestinnas de Tetelcingo había personas desaparecidas a las que sus familiares estaban buscando. En 
consecuencia, aseveró, queda absolutamente claro y determinado que el gobierno de Morelos desaparece 
personas que estaban siendo buscadas y estaban en esas fosas de Tetelcingo. Adelantó que la intención es 
abrir las fosas de Jojutla, porque lo hecho en Tetelcingo sentó precedente, y ahora vamos por Jojutla. 
Perfiles genéticos 
Antes de una reunión con autoridades en la PGR, en que entregaron 135 perfiles genéticos de familiares de 
víctimas y los de los 117 cuerpos exhumados, los defensores instaron a que las autoridades federales los 
integren ya a las bases de datos para que los familiares puedan empezar a recuperar a sus parientes 
desaparecidos. Villanueva resaltó que la experiencia en Tetelcingo ha abierto la posibilidad de que se 
exhumen cadáveres en fosas en otros estados. Mencionó que en los próximos días se iniciará una 
exhumación en Coahuila, pues organizaciones y colectivos de víctimas nos han solicitado como universidad 
que participemos como asesores de sus propios equipos forenses. También algunos otros casos en Verecruz. 
Añadió que este viernes estarán en la Universidad de Guadalajara presentando el programa de atención a 
víctimas. Esto confirma que la UAEM está a la vanguardia y es una universidad cuyo compromiso social se 
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está esparciendo. Tras resaltar que en el trato a los cuerpos hubo omisiones del protocolo forense por la 
fiscalía del estado de Morelos, aseguró que el gobierno de Graco Ramírez es de mentiras; Graco Ramírez es 
un mentiroso, es un torturadero de personas, pues mientras estas familias han estado buscando durante años 
a sus familiares dejó sus cuerpos como basura en una fosa hecha por su procurador y sus servicios periciales. 
Iván Martínez Dunker, de la Comisión Científica de Identificación Humana; Amalia Hernández, tía del joven 
asesinado Oliver Wenceslao Navarrete, y Valentina Peralta, de la Red Eslabones, criticaron las cortinas de 
humo que ha lanzado el gobierno de Ramírez, quien ha perseguido al rector de la UAEM, Alejandro Vera, por 
el trabajo de la universidad. 
Sicilia lamentó que Morelos esté gobernado por criminales, que merecen ser destituidos y sometidos a juicio 
político. 
La Jornada, p.10, (Carolina Gómez Mena). 
 
Con fosas en Tetelcingo se encubrieron delitos: informe  
El gobierno de Morelos cometió varias violaciones de derechos humanos contra 117 personas cuyos cuerpos 
fueron inhumados en fosas en el poblado de Tetelcingo, sin una investigación que les permitiera acceso a la 
justicia, verdad y reparación integral a sus familiares, dijo Roberto Villanueva, coordinador del Programa de 
Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. "Se concluye que el gobierno del 
estado de Morelos incurrió en numerosas violaciones de derechos humanos de las víctimas de acceso a la 
justicia, verdad y reparación integral, denegándolos mediante la omisión de investigar o en el ocultamiento de 
los restos mortales de 117 personas a cuyos familiares no se les buscó ni notificó de lo ocurrido", dijo durante 
la presentación del informe "Fosas clandestinas de Tetelcingo. Interpretaciones preliminares". Villanueva dijo 
que en las fosas halladas en Tetelcingo "existe encubrimiento de delitos y probablemente de lesa humanidad". 
"Se depositó en posición inapropiada a un número considerable de cuerpos con el riesgo de desarticulación y 
posible pérdida de elementos óseos", dijo. Afirmó que 84 por ciento de los cuerpos corresponden a personas 
que murieron de forma violenta. "Hemos encontrado evidencia de tortura y otros tratos crueles, inhumanos y 
degradantes", dijo. Explicó que cuatro cadáveres tienen balazos en la cabeza, "al estilo de tiro de gracia" y dijo 
que nuevos estudios "podrán determinar si el Estado tuvo alguna responsabilidad en la ejecución de estas 
personas, o en su caso, la causa por la cual 75 por ciento de las personas que murieron de bala fueron 
inhumadas sin abrir carpeta de investigación penal alguna". Los 117 cuerpos sepultados por la Fiscalía de 
Morelos en las fosas en el poblado de Tetelcingo, Cuautla, "fueron tratados como basura" porque las 
autoridades no respetaron protocolos, ni condición de los cadáveres y mucho menos a las familias de estas 
víctimas. El Programa de Atención a Víctimas, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, concluyó 
que las autoridades locales incurrieron en delitos de lesa humanidad al haber permitido la inhumación irregular 
de hombres, mujeres y niños, que fueron arrojados -literalmente- como  desperdicio al fondo de una fosa. A 
más de tres meses de la exhumación de 117 cuerpos enterrados por la Fiscalía en el panteón local de 
Tetelcingo, el Programa de Atención a Víctimas concluyó que las autoridades de Morelos deben ser 
investigadas y castigadas por el hecho. José Luis Pescador Huerta, Fernando Mendoza Vergara y Héctor 
Sánchez Lira, miembros del programa, presentaron dicho informe, donde también incluyen detalles periciales 
y de investigación a varios de los cadáveres, que la autoridad omitió indagar las causas de la muerte o los 
autores materiales. El 22 de mayo, la Fiscalía de Morelos comenzó con la exhumación de cuerpos en dos 
fosas ubicadas en Tetelcingo, Cuautla. Había 117 cadáveres. El hallazgo de la fosa ocurrió luego de que 
familiares del empresario   Oliver Wenceslao Navarrete, de 31 años, quien fue hallado muerto tras ser 
secuestrado en 2013, acusaron a las autoridades de Morelos de llevar a la fosa común el cuerpo cuando ya lo 
habían reconocido. A finales de 2014 se permitió exhumar el cuerpo de Oliver y en el proceso fueron 
encontrados 118 cadáveres, entre ellos estaba el de una maestra, víctima de secuestro y que también fue 
identificada por sus familiares. El 24 de mayo de 2016, el fiscal Javier Pérez Durón admitió en entrevista 
televisiva que personal de la dependencia actuó de manera negligente al enviar el cuerpo de Oliver a una fosa 
común. Detalló que de los 117 cadáveres exhumados, 37 por ciento son de hombres y 7 por ciento de 
mujeres, mientras que el 56 por ciento restante es indeterminado. Dijo que a varios cuerpos no se les practicó 
la necropsia de ley y se omitió localizar a familiares antes de inhumarlos.  
Milenio, (Milenio Digital y David Monroy), http://www.milenio.com/policia/Cuerpos_fosas_Tetelcingo-
Roberto_Villanueva_UAEM-cadaveres_Cuautla-Milenio_Noticias_0_797920401.html 
 
UAEM acusa omisión en protocolos para caso Tetelcingo 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), acusó omisiones en la aplicación de protocolos 
para la inhumación de 117 cadáveres en las fosas de Tetelcingo, situado en el municipio de Cuautla, al oriente 
del estado. Los cadáveres fueron exhumados en junio pasado. Fernando Mendoza Vergara, integrante del 
Programa de Atención de Víctimas de la UAEM, cuyos integrantes participaron en la extracción de los 
cuerpos, dijo que por la forma en que encontraron los cadáveres y los datos ilegibles en algunos de ellos, "se 
interpreta que no hubo la intención de localizar a los familiares de las víctimas con datos de identificación, 
antes de ser inhumados", dijo. En la presentación del informe "Voces clandestinas de Tetelcingo: 
Interpretaciones preliminares", expresó “que el descubrimiento de las fosas de Tetelcingo revela los métodos 
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con los que el estado lidia con los muertos en fosas ocultas que ensombrecen expresiones de la violencia”, 
dijo. Por su parte la Fiscalía General del Estado (FGE) aseguró que previamente al proceso de exhumación e 
inhumación en Tetelcingo, se conocía la identidad de distintas personas a través de registros AFIS y varias 
más a través de testigos u otros medios. Antes del proceso referido, la FGE tenía 88 perfiles genéticos, 
obtenidos previamente y que están siendo confrontados con las 117 muestras obtenidas de igual número de 
cadáveres en Tetelcingo. Actualmente, informó en un comunicado de prensa, se trabaja con esas 117 
muestras. La FGE tendrá los resultados de la genética de éstas antes de 6 meses, a partir del fin de la 
proceso en Tetelcingo. En el comunicado también señala que el 19 de julio pasado se enviaron a la 
Visitaduría General de la Fiscalía copias de 41 carpetas de investigación, relacionadas con muertes violentas, 
para deslindar responsabilidades administrativas que se hubiesen registrado. En esa misma fecha, expuso, se 
remitieron a la Fiscalía de la Región Oriente 77 carpetas de investigación, a fin de que se pueda determinar la 
responsabilidad penal de servidores públicos implicados. Por su parte el especialista forense Fernando 
Mendoza cifró en 117 cadáveres encontrados en las fosas y de ellos el 37 son hombres, el 7% mujeres y el 
56% restante no fue determinado. También se cuentan nueve bolsas con partes de restos humanos. Precisó 
que de los 117 cadáveres además de una bolsa con restos de un cadáver, el 93 por ciento no están 
identificados, mientras que el 7 por ciento corresponde a los cuerpos de Alfonso, Gerardo, Crispín, Mario, 
Juan, José, Braulio y Mario. De los 117 cadáveres solo a 105 se les practicó la necropsia de ley, en cinco 
cuerpos no hubo necropsia y seis no se puede determinar. Con respecto al registro previo a la inhumación de 
los cadáveres, a pesar de que 96 por ciento de ellos contaba con una etiqueta con los datos de su 
correspondiente carpeta de investigación, el 50 por ciento de éstas no era legible, además se perdió 23 por 
ciento de los rótulos de las etiquetas contenidas dentro de las botellas plásticas. Precisó que de los 117 
cadáveres, 68 contaban con una botella, 19 tenían dos y 30 no tenían ninguna, detalló en el informe. El 
especialista refirió que de los 117 cadáveres inhumados 64 por ciento fue depositado en posición horizontal, 8 
por ciento en diagonal y 26 por ciento en vertical. Añadió que un 35 por ciento contaba con señas particulares 
como tatuajes, 43 por ciento con objetos asociados, 16 por ciento con lesiones, además de que el 62 por 
ciento de los cadáveres se encontró articulado y 74 por ciento completo. Fernando Mendoza, en entrevista, 
lamentó la omisión que hubo por parte de las autoridades, y calificó como crímenes de lesa humanidad por la 
forma en que los cuerpos fueron tratados al violentar sus derechos humanos. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/23/uaem-acusa-omision-en-protocolos-para-caso-
tetelcingo 
 
En Tetelcingo se violaron DH de víctimas: informe 
La Procuraduría General de la República (PGR) y la Policía Federal (PF) informaron a la Comisión Científica 
de Identificación Humana de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), que algunos de los cuerpos que 
inhumó el gobierno estatal en la fosa de Tetelcingo, corresponden a personas que fueron reportadas por sus 
familiares como desaparecidas. Al presentar el informe Fosas clandestinas de Tetelcingo, Interpretaciones 
Preliminares, el activista Javier Sicilia dijo que los cuerpos fueron “tratados como basura”, porque no se 
respetaron los protocolos correspondientes. Iván Martínez Duncker, de la comisión científica de la UAEM, 
comentó que le serán entregados a la PGR los per les genéticos que obtuvieron de los 117 cuerpos, para que 
sean ingresados a la base de datos y se cotejen con los 135 per les de referencia que tienen de los familiares. 
“Querían desaparecer los cadáveres con todo y ropa o accesorios. En la fiscalía del estado su equipo está 
averiado para hacer per les genéticos”, señalaron durante la presentación del informe que se realizó en el 
Centro Prodh. En la conferencia estuvo María Hernández, madre de Oliver Wen-ceslao Navarrete, uno de los 
cuerpos exhumados de la fosa y se informó que por parte del gobierno de Morelos hubo dilación y 
obstrucción, además de que los cuerpos se encontraban en completa descomposición. “Se concluye que el 
gobierno del estado de Morelos incurrió en numerosas violaciones a los derechos humanos de las víctimas, 
de acceso a la justicia, verdad y reparación integral, denegándoles mediante la omisión de investigar o en el 
ocultamiento de los restos mortales de 117 personas a cuyos familiares no se les buscó ni notificó de lo 
ocurrido”. Roberto Villanueva, del programa de atención a víctimas de la UAEM, comentó que solicitarán a la 
PGR y a la Policía Federal que los per les genéticos sean incorporados a sus bases a la brevedad. “Hay que 
entender la gravedad de la falta de apego a los protocolos forenses, donde la ropa, los objetos como pulseras, 
los fueron enterrando para desaparecerlos junto con los cadáveres. Los per les están y se pedirá a la PGR 
que los agregue a la base de datos, esperemos que no tarden mucho y se pueda saber si hay un cruce con 
los per les de las personas que están desaparecidos”, indicó. En el documento se informa que de acuerdo con 
las periciales practicadas, de los 117 cuerpos, 84 presentan huellas visibles de violencia física, 12 fueron 
sepultados sin que la autoridad practicara la necropsia de ley, y otras tienen heridas por impacto de arma de 
fuego. Entre los cadáveres se encontró a un recién nacido y a dos menores de entre los 6 y 9 años, mismos 
que fueron enterrados el 28 de marzo de 2014 sin los protocolos que aseguran el respeto a la dignidad de la 
persona ni otorgan la oportunidad de un posible reconocimiento futuro por sus familiares. Villanueva dijo que a 
pesar de que 96% de los cuerpos tenía la etiqueta correspondiente a la carpeta de investigación, 50% no era 
legible. El caso de Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, un joven secuestrado y asesinado en 2013 fue el 
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que sentó los indicios de que la Fiscalía de Morelos utilizó dos fosas para inhumar cuerpos sin que se 
respetaran los protocolos. Su madre, María Hernández, identificó el cuerpo año y medio después. Por orden 
de un juez logró que la fiscalía exhumara los restos. El 9 de diciembre de 2014 se realizó una diligencia para 
recuperar el cuerpo; sin embargo, los peritos comenzaron a encontrar más restos hasta llegar a contabilizar 
los 117 cuerpos.  
El Universal, (Dennis A. García, Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/08/24/en-tetelcingo-se-violaron-dh-de-victimas-
informe 
 
Cadáveres en Tetelcingo, de personas desaparecidas: informe 
Algunos de los cuerpos hallados en las fosas de Tetelcingo, donde el gobierno de Morelos enterró 117 de 
ellos sin identificar, fueron reportados por sus familiares como desaparecidos. Así lo revelo la comisión 
científica de identificación humana de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM) quien tuvo información de 
la Procuraduría General de la República (PGR) y de la Policía Federal (PF) que algunos de los cuerpos 
corresponden a personas desaparecidas. Al presentar el Informe Fosas clandestinas de Tetelcingo, 
interpretaciones preliminares, Iván Martínez Duncker, comisión científica de identificación humana de la 
UAEM, dijo que el día de hoy entregarán a la PGR los perfiles genéticos que obtuvieron de los 117 cuerpos 
para que sean ingresados a la base de datos y cotejarlos. Acompañados por Javier Sicila, el equipo de la 
UAEM denunció que los cuerpos de Tetelcingo estaban en completa descomposición y que no se respetaron 
los protocolos forenses. "Querían desaparecer los cadáveres con todo y ropa y accesorios. La Fiscalía del 
estado su equipo está averiado para hacer perfiles genéticos", indicaron.  
El Universal, (Dennis A. García) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/23/cadaveres-en-tetelcingo-de-personas-
desaparecidas-informe 
 
Encuentran desaparecidos en fosas de Tetelcingo 
En las fosas clandestinas de Tetelcingo, abiertas por el gobierno de Morelos para enterrar ilegalmente 
cuerpos, había personas reportadas como desaparecidas y que sus familiares las estaban buscando. La 
Procuraduría General de la República, la Policía Federal y el equipo científico de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), aseguró el activista Javier Sicilia, confirmaron lo anterior en una reunión el 
pasado 15 de agosto. “Había personas desaparecidas que sus familiares las estaban buscando, no 
informamos nombres ni la cantidad de cuerpos porque se tienen que identificar”, indicó. Esto, aseguró el 
activista en el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, es una muestra de que las 
autoridades estatales desaparecen personas que estaban siendo buscadas. “Ha de haber muchas en todas 
las fosas de este país y en las de Jojutla que queremos abrir”, expuso Sicilia. Acompañado del representante 
de la Comisión Científica de Identificación Humana de la UAEM, Iván Martínez Duncker y del director del 
programa de Atención  a Víctimas de la UAEM, Roberto Villanueva,  el dirigente del Movimiento por la  Paz 
con Justicia y Dignidad reveló que de los 177 cuerpos enterrados por la Fiscalía de Morelos, 84 presentaban 
huellas de tortura y tres eran menores de edad. Dijo que fueron enterrados de la misma manera en que lo 
hace la organización criminal de Los Zetas. Al participar en la presentación preliminar del informe sobre las 
Fosas de Tetelcingo, aseguró que el 28 de marzo de 2014, el gobernador perredista Graco Ramírez autorizó a 
su entonces procurador, Rodrigo Dorantes Salgado, ahora delegado de la PGR, enterrar 150 cadáveres y 
nueve bolsas con restos humanos  como “basura”. “No se hicieron carpetas de investigación y se 
abandonaron sin ningún procedimiento y sin conocer y analizar nada”, comentó. Y agregó: “A pesar de que las 
Fiscalía del Estado afirmó que 61 de esos cuerpos habían sido plenamente identificados con nombre y 
apellido, la verdad es que sólo ocho estaban identificados”. Roberto Villanueva, del programa de Atención a 
Víctimas, aseguró que en las fosas de Tetelcingo existe encubrimiento de delitos y de crímenes de lesa 
humanidad. La Comisión Científica de Identificación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos ya cuenta con los perfiles genéticos de los 177 cuerpos y nueve bolsas encontrados. Iván Martínez, 
integrante de la Comisión Científica, informó que ayer  entregaron a la PGR perfiles de referencia de 
familiares de personas desaparecidas, para que sean cotejados con la información genética de los cuerpos de 
Tetelcingo. “Dimos los perfiles de referencia de los familiares que están buscando a sus desaparecidos. Los 
perfiles genéticos de los cadáveres ya fueron realizados por la PGR, Policía Federal y la UAEM”, comentó 
La Crónica de Hoy, (Manuel Espino Bucio), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/980015.html 
 
Gobierno de Morelos enterró cuerpos de personas que eran buscadas: Sicilia 
En las fosas clandestinas de Tetelcingo, abiertas por el gobierno de Morelos para enterrar ilegalmente 
cuerpos, había personas reportadas como desaparecidas y que sus familiares las estaban buscando. La 
Procuraduría General de la República, la Policía Federal y el equipo científico de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), aseguró el poeta Javier Sicilia, confirmaron lo anterior en una reunión el pasado 
15 de agosto. “Había personas desaparecidas que sus familiares las estaban buscando, no informamos 
nombres ni la cantidad de cuerpos porque se tienen que identificar”, indicó. Esto, aseguró el activista en el 



 10 

Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, es una muestra de que las autoridades estatales 
desaparecen personas que estaban siendo buscadas. “Ha de haber muchas en todas las fosas de este país y 
en las de Jojutla que queremos abrir”, expuso Sicilia. Acompañado del representante de la Comisión Científica 
de Identificación Humana de la UAEM, Iván Martínez Duncker y del director del programa de Atención a 
Víctimas de la UAEM, Roberto Villanueva, el dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad 
reveló que de los 177 cuerpos enterrados por la Fiscalía de Morelos, 84 presentaban huellas de tortura y tres 
eran menores de edad. Dijo que fueron enterrados de la misma manera en que lo hace la organización 
criminal de Los Zetas. Al participar en la presentación preliminar del informe sobre las Fosas de Tetelcingo, 
aseguró que el 28 de marzo de 2014, el gobernador perredista Graco Ramírez autorizó a su entonces 
procurador, Rodrigo Dorantes Salgado, ahora delegado de la PGR, enterrar 150 cadáveres y nueve bolsas 
con restos humanos  como “basura”. “No se hicieron carpetas de investigación y se abandonaron sin ningún 
procedimiento y sin conocer y analizar nada”, comentó. Y agregó: “A pesar de que las Fiscalía del Estado 
afirmó que 61 de esos cuerpos habían sido plenamente identificados con nombre y apellido, la verdad es que 
sólo ocho estaban identificados”. 
La Crónica de Hoy, (Manuel Espino Bucio), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/980097.html 
 
Un informe revela que el Gobierno de Morelos enterró cuerpos en una fosa al estilo de Los Zetas 
Un informe de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) revela que el Gobierno de esa entidad 
a cargo del izquierdista Graco Ramírez sepultó 117 cuerpos en Tetelcingo de la misma forma en que actúa el 
crimen organizado. Tras diversos estudios realizados por la institución se encontró que al menos 84 cuerpos 
inhumados desde 2014 por las autoridades estatales en la fosa clandestina presentaban rastros de violencia. 
“En las fosas de Tetelcingo existe encubrimiento de delitos y probablemente de crímenes de lesa humanidad”, 
dijo Roberto Villanueva, integrante del programa de Identificación Humana de la universidad. El hallazgo de la 
fosa en Tetelcingo, un pequeño poblado del municipio de Cuautla (Morelos), ubicado a unos 100 kilómetros de 
la capital mexicana, ocurrió en noviembre de 2015. La familia de Oliver Navarrete, secuestrado y asesinado 
en mayo de 2013, denunció que la Fiscalía estatal había enterrado al joven en una fosa común. Pese a que el 
cuerpo había sido identificado con pruebas de ADN desde mediados de 2013, la autoridad le pidió a la familia 
que esperara y no se llevara el cadáver porque había otras pruebas que querían hacer y ayudarían a 
esclarecer el homicidio. En diciembre de 2014 Amalia Hernández, tía de Oliver, fue a preguntar nuevamente 
por el cuerpo de su sobrino y fue cuando se enteró que ya no estaba en el forense, sino sepultado en una fosa 
en el panteón de Tetelcingo. María Hernández, la madre de Oliver, denunció a la Fiscalía de Morelos y los 
obligó a abrir la fosa común. Pronto se descubrió que había más de cien cadáveres que se enterraron sin 
seguir los protocolos legales. Tras hacerse público el caso otros familiares de desaparecidos y organizaciones 
de derechos humanos presionaron al Gobierno de Morelos y en mayo de este año comenzó la exhumación de 
los cuerpos. En diversas entrevistas el fiscal del Estado, Javier Pérez Durón, aseguró que eran cuerpos no 
reclamados que estaban en el Servicio Médico Forense y fueron depositados en una fosa común. “Hay 
carpetas de investigación de hechos de tránsito, carpetas de personas que mueren por enfermedad y 
carpetas de hechos violentos. Todo se investiga”, afirmó. También aseveró que en caso de encontrar que 
funcionarios incumplieron protocolos o no actuaron conforme a la ley se les castigaría. En el informe de la 
UAEM se enlistan una serie de irregularidades cometidas por las autoridades de Morelos durante la 
inhumación. Los cuerpos fueron colocados de forma inadecuada, se omitió resguardar las ropas y otros 
elementos que ayudaran a una posible identificación y 17 de ellos fueron encontrados incompletos, ya sea 
porque les faltaba el cráneo o algún otro miembro o porque se trataba de restos en estado de 
descomposición. En 4 de los 84 cuerpos de personas que tuvieron muertes violentas, hay impacto de bala 
craneal, al estilo del tiro de gracia del crimen organizado. “Hemos encontrado evidencia de tortura, y otros 
tratos crueles inhumanos y degradantes. Silvano Cantú, abogado de derechos humanos, realizó una 
valoración y da cuenta de la necesidad de practicar necropsia a los cuerpos donde hay evidente huella de 
violencia”, señaló Roberto Villanueva. El poeta Javier Sicilia, fundador del Movimiento por la Paz, denunció 
que Graco Ramírez ha minimizado la violencia en Morelos al grado de criminalizar a las víctimas y simular que 
las atiende. “La forma en que fueron inhumados los cuerpos en Tetelcingo es como lo hacen Los Zetas”, 
afirmó. También criticó el mando único policial creado por el mandatario. “No ha realizado un cambio profundo 
en seguridad, lejos de ello ha concentrado policías sin preparación y en muchos casos corrompidos en un 
mando único que lejos de disminuir la violencia la ha acrecentado con violaciones sistemáticas a derechos 
humanos”. 
El País, (Zorayda Gallegos), 23/08/16, 
http://internacional.elpais.com/internacional/2016/08/23/mexico/1471988440_516313.html#?ref=rss&format=si
mple&link=link 
 
Gobierno de Morelos desaparece cuerpos en fosas: Informe de Tetelcingo 
El gobierno de Morelos incurrió en numerosas violaciones a los derechos humanos en el caso de Tetelcingo, 
concluyó el "Informe de Fosas Clandestinas de Tetelcingo: interpretaciones preliminares". Al presentar este 
informe, Roberto Villanueva, del Programa de Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de 
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Morelos (UAEM), explicó que las fosas de Tetelcingo, además de la violencia extrema que evidencia este 
caso, reafirma que hay una nueva forma de desaparición, propiciada por el propio gobierno estatal 
representado por Graco Ramírez. Confirmó que de la fosa de Tetelcingo se exhumaron 117 cadáveres, así 
como nueve bolsas con restos humanos. Tres son niñas; una recién nacida, una de entre ocho y diez años y 
una más de aproximadamente siete años de edad, todas ellas con signos de violencia cometidos en su contra 
previos a su muerte, además de que la entonces procuraduría de Morelos no aplicó a sus cuerpos los 
protocolos de identificación y tratamiento para su identificación y la búsqueda de la justicia. Javier Sicilia, 
coordinador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, exigió la destitución del gobernador Graco 
Ramírez, porque su gobierno desaparece cuerpos. En la conferencia de prensa, María Hernández, madre de 
Oliver Navarrete Hernández, quien es uno de los cadáveres encontrados en Tetelcingo, explicó que su lucha 
por recuperar a su hijo valió la pena porque hay familias que están recuperando los cuerpos de sus parientes. 
Relató, en medio de lágrimas, los meses que tardó en recuperar el cuerpo de su hijo y la forma en que el 
gobierno morelense se negó a darle los retos de Oliver. Sicilia y Roberto Villanueva e Iván Martínez Duncker, 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, dieron a conocer las condiciones en que fueron 
localizados los cuerpos inhumados por el gobierno de Morelos en esa fosa clandestina. Denunciaron que no 
se realizó la preservación de los cuerpos ni de los objetos asociados a los cadáveres encontrados en la fosa 
de Tetelcingo para su posterior identificación, lo cual evidencia no solo ineficacia, sino complicidad para no 
identificar y no hacer justicia en cada uno de los asesinatos. Además informaron que en breve se entregará a 
la PGR todos los perfiles genéticos de los cadáveres hallados en fosas de Tetelcingo para que sean 
agregados a la base de datos para se proceda su identificación. 
Posta, (Agencias), 
http://www.posta.com.mx/nacional/nueva-forma-de-desaparecer-cuerpos-en-morelos-informe-de-tetelcingo 
 
Informe revela el escándalo de las fosas clandestinas de Tetelcingo 
Un informe independiente realizado en las fosas ilegales de la Fiscalía de Morelos en Tetelcingo encontró una 
serie de anomalías en el trabajo de las autoridades para inhumar los 117 cuerpos que fueron extraídos el 
pasado mayo. Javier Sicilia apuntaló que existe la necesidad de que se esclarezca si hay una tercera fosa, 
después de que la misma Fiscalía de Morelos hablara de alrededor de 150 personas enterradas en el 
municipio de Cuautla. “Cuando vemos las fosas de los Zetas, y a Graco Ramírez decir las fosas son comunes, 
pues no nos extrañaría saber de dónde aprendieron a hacerlas”, dijo Javier Sicilia, líder del Movimiento por la 
Paz con Justicia y Dignidad. “La perversidad, la crueldad y la simulación de este acto adquiere proporciones 
inmensas si se atendemos que fueron escarbadas el 28 de marzo del 2014, ese día el movimiento de las 
familias que rechazan la violencia conmemoraba a las víctimas en su tercer aniversario”, agregó. El informe 
“Fosas clandestinas de Tetelcingo: Interpretaciones preliminares” encontró que del total de restos en el sitio, 
sólo ocho fueron debidamente identificadas por la Fiscalía. Además, a cinco de los cadáveres no se les 
práctico la necropsia de ley. “El Gobierno del Estado de Morelos incurrió en numerosas violaciones de 
derechos humanos de las víctimas de acceso a justicia, verdad y reparación integral”, determinó el trabajo 
realizado por expertos independientes. De los 117 restos, el 14 % de los cuerpos fueron encontrados 
incompletos, y se estima que el 31 % fue víctima de algún tipo de violencia. De los hallados, el 37 % eran 
hombres, el 7 % mujeres, y el resto no pudo fue establecido. No se descarta que la Fiscalía haya participado 
en algunas de las muertes. La suspicacia vino a partir de que el 75 % de las personas con herida de bala 
fueron enterradas sin que se abriera una carpeta de investigación. La identificación de las personas tampoco 
fue una prioridad, sólo 68 de los 117 cuerpos contaban con una botella en la cual se debieron haber detallado 
sus datos personales. Muchas de éstas, estableció el informe, no eran de la calidad adecuada y se habían 
deteriorado. Al momento, al menos tres de los cuerpos corresponden a menores de edad, apuntaló el Informe: 
“Fosas clandestinas de Tetelcingo: Interpretaciones preliminares”. “Se encontró una bebé y una niña. A la 
primera, la trataron como basura desde su nacimiento. La brevedad de la existencia de esa niña estuvo 
marcada por el desprecio. La segunda, también fue tratada como otro tipo de basura porque fue víctima de la 
trata o de la pornografía infantil. El propio DIF encabezado por la esposa de Graco Ramírez, no hizo siquiera 
un comunicado para condenar estos hechos”, dijo Sicilia. 
Más fosas clandestinas requieren investigarse 
Sicilia apuntaló que el Semefo, de Jojutla, debe ser intervenido por el mismo equipo de la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos, Procuraduría General de la República y la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). “Esas fosas quizás están peor que las de Tetelcingo. Aquí hay cosas graves”, lamentó. Los 
hallazgos preliminares fueron presentados en el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, por 
Sicilia, familiares de las víctimas y representantes de la UAEM. “El hallazgo de las fosas de Tetelcingo revela 
la existencia de una modalidad de desaparición, en un momento en el que este fenómeno resulta ser cada vez 
más complejo”, dijo Roberto Villanueva, encargado de la Unidad de Atención a Víctimas de la UAEM. 
ADN a la PGR 
En septiembre del 2015 María Hernández, madre de la víctima Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, pidió 
a las autoridades de la UAEM su colaboración para identificar el cuerpo de su hijo. Pero no fue sino hasta que 
la federación intervino que la Universidad pudo actuar. “El equipo científico de la UAEM ha obtenido los 
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perfiles genéticos de todos los cadáveres, así como 135 perfiles genéticos de referencia de familiares que se 
acercaron al momento de la exhumación”, dijo Iván Martínez Duncker, encargado del equipo científico de la 
universidad. Un esfuerzo que será entregado en las próximas horas a la Procuraduría General de la 
República, para que sea ingresado a la base de datos federal, con el fin de que se cruce la información y 
familiares de las víctimas puedan saber dónde están sus seres queridos. María Hernández, quien fue la 
primera madre en saber de la existencia de las fosas en la comunidad de Tetelcingo, relató que ha pasado por 
amenazas, largas esperas y hasta una demanda del propio Gobernador, para encontrar la verdad. “El día 24 
de mayo mi hijo fue privado de su libertad, y el 3 de junio privado de la vida. Posterior a eso la Fiscalía me lo 
desapareció. A pesar d estar plenamente identificado por una genética. Y sabiendas que ellos mismos me 
pidieron que lo dejase para poder judicializar la carpeta. Lo único que pedíamos en ese momento era justicia, 
y saber la verdad. Pero el Gobierno lo único que hizo fue no hacernos caso, ni tomarnos en cuenta. Le 
pedimos ayuda al ex Fiscal Rodrigo Dorantes, a los diputados del Congreso y a Graco Ramírez, nadie ayudó”, 
expuso. 
La Opinión, (Agencia), 
http://www.laopinion.com/2016/08/23/mexico-nuevo-informe-revela-el-escandalo-de-las-fosas-clandestinas-de-
tetelcingo/ 
 
Presenta UAEM informe "Voces clandestinas de Tetelcingo: Interpretaciones preliminares" 
Fernando Mendoza Vergara, Héctor Sánchez Lira y José Luis Pescador Huerta, especialistas del Programa 
de Atención de Víctimas (PAV) de la UAEM, afirmaron en rueda de prensa que hubo omisiones en la 
aplicación de protocolos para la inhumación de cadáveres. 
Cabe agregar que la presentación del informe de las fosas de Tetelcingo se realizó de manera simultánea en 
Cuernavaca, en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo, y en la Ciudad de México, en el Centro de 
Derechos Humanos "Miguel Agustín Pro Juárez", en donde se contó con la participación de Javier Sicilia 
Zardain, Iván Martínez Duncker, María y Amalia Hernández -madre y tía de Oliver Wenceslao Navarrete-, 
entre otros ponentes. En un boletín de prensa difundido este lunes por la UAEM, el coordinador del PAV, 
Roberto Villanueva Guzmán, apuntó que "en estas primeras interpretaciones se hace un resumen de la 
diligencia ministerial, así como del trabajo de la Comisión Científica de Identificación Humana, y de la violencia 
que se presenta en las fosas de Tetelcingo desde los ámbitos de la antropología, la arqueología y la violación 
a los derechos de las víctimas". De igual modo, Villanueva Guzmán puntualizó que por parte de la Comisión 
Científica de Identificación Humana de la UAEM, del 27 de marzo al 3 de junio se tomaron 200 muestras de 
ADN en total, las cuales se espera que en el transcurso de esta semana se busquen coincidencias con algún 
registro genético de las instituciones federales, aunque la comisión continuará recibiendo muestras que se 
procesarán posteriormente. 
La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata), 23/08/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/94343-presenta-uaem-informe-voces-clandestinas-de-
tetelcingo-interpretaciones-preliminares.html 
 
Inició la Fiscalía procesos penales a funcionarios implicados en fosas 
Según la Fiscalía General del Estado (FGE), el caso Tetelcingo significa el inicio de un proceso inédito para 
poner en orden las fosas comunes que en todas las entidades existen. "Nuestra entidad es pionera en esta 
tarea pendiente para el Estado mexicano", recalcó. Se aseguró que la FGE decidió dignificar los cuerpos 
inhumados en el panteón del lugar referido, como un compromiso con las personas no localizadas y sus 
familias. Para ello, se iniciaron procesos penales en contra de exfuncionarios a quienes se presume 
responsables de malos manejos, los cuales están actualmente en avance. El procedimiento de exhumación e 
inhumación, entre el 23 de mayo y 3 de junio pasados, se hizo con transparencia y legalidad, con la 
participación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Procuraduría General de la República, 
Policía Federal (División Científica) y la FGE, como responsable del proceso para la toma de muestras 
genéticas. TRABAJOS DE IDENTIFICACIÓN: La Fiscalía General tenía un avance importante previo al 
proceso de exhumación e inhumación en Tetelcingo; gracias a ello se conocía la identidad de distintas 
personas a través de registros AFIS y varias más mediante testigos u otros medios. Antes de eso, la FGE 
tenía 88 perfiles genéticos, los cuales son confrontados con las 117 muestras obtenidas de igual número de 
cadáveres en Tetelcingo. Los resultados de la genética estarán antes de seis meses, a partir del fin del 
proceso en Tetelcingo. MUESTRAS DE PERSONAS EXTRAVIADAS: Por otra parte, se destacó que la 
Fiscalía ofreció 110 asesorías jurídicas y 104 consultas psicológicas. También tomó muestras biológicas a 66 
personas que tienen en condición de no localizado a algún familiar. El 12 de agosto se hizo un primer envío de 
29 perfiles genéticos a la Policía Federal Científica, a fin de que éstas puedan ser confrontadas con sus bases 
de datos y buscar coincidencias entre sus registros y las personas que se presentaron en Tetelcingo y fueron 
atendidas por la FGE. PROCESOS ADMINISTRATIVOS Y PENALES: En este contexto, se aseveró que el 19 
de julio se enviaron a la Visitaduría General de la Fiscalía copias de 41 carpetas de investigación, 
relacionadas con muertes violentas, para deslindar responsabilidades administrativas que se hubiesen 
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registrado. También se remitieron 77 carpetas de investigación a la Fiscalía de la Región Oriente, a fin de que 
se pueda determinar la responsabilidad penal de servidores públicos implicados. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4263600.htm. 
 
Podría la FGE entregar resultados de muestras de genética hasta diciembre 
A tres meses de la exhumación e inhumación de los 117 cadáveres que fueron recuperados de la fosa 
clandestina del poblado de Tetelcingo, del municipio de Cuautla, la Fiscalía General del Estado (FGE) reiteró 
que existe un acuerdo por escrito para la entrega de resultados de las muestras de genética, mismo que 
vence el primero de diciembre próximo. Mediante un comunicado de prensa, la dependencia estatal informó 
que el pasado 12 de agosto se hizo un primer envío -de un total de 29 perfiles genéticos obtenidos de estas 
últimas muestras- a la Policía Federal Científica con la intención de que ésta pueda tener los resultados de las 
pruebas mediante la búsqueda en la base de datos a nivel nacional. Mencionaron que antes de la 
exhumación, la FGE tenía 88 perfiles genéticos, obtenidos previamente y que están siendo confrontados con 
las 117 muestras recabadas de igual número de cadáveres en Tetelcingo. En ese sentido, indicó que trabajan 
con esas 117 muestras, por lo que la Fiscalía General podría tener los resultados de las pruebas como fecha 
límite el próximo primero de diciembre del presente año, ya que existe el acuerdo por “escrito” entre quienes 
participaron en la obtención de las muestras biológicas en dicho lugar, entre ellas, las propias autoridades de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Argumentaron que dentro de la firma del acuerdo 
para la entrega de las muestras de genética por parte de la FGE, participó la UAEM (muestras genéticas), 
PGR (muestras genéticas), Policía Federal División Científica (muestras genéticas), FGE, como responsable 
del proceso (muestras genéticas), Antropología Física del INAH, CNDH, Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas, CDHEM, Comisión Ejecutiva de Atención y Reparación a Víctimas del Estado de Morelos y Notarios 
Públicos. Reiteró la dependencia estatal que antes de iniciar el proceso de exhumación de los 117 cadáveres, 
la FGE tenía 88 perfiles genéticos, obtenidos previamente y que están siendo confrontados con las 117 
muestras obtenidas de igual número de cadáveres en Tetelcingo. 
Procesos administrativos y penales 
Cabe destacar que el pasado 19 de julio, la Fiscalía General envió a la Visitaduría General de esta Fiscalía 
copias de 41 carpetas de investigación, relacionadas con muertes violentas, para deslindar responsabilidades 
administrativas que se hubiesen registrado. En esa misma fecha, se remitieron a la Fiscalía de la Región 
Oriente 77 carpetas de investigación, a fin de que se pudiera determinar la responsabilidad penal de 
servidores públicos implicados. 
El Regional del Sur, p.7, (Erick A. Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82520 
 
Frentes Políticos 
II. En problemas. Graco Ramírez, gobernador de Morelos, y sus autoridades ya no ven lo duro sino lo tupido. 
Especialistas del Programa de Atención a Víctimas de la Universidad Autónoma de Morelos afirmaron que hay 
elementos suficientes para fincar responsabilidades a servidores y exservidores públicos estatales por delitos 
de lesa humanidad y graves violaciones a los derechos humanos, tras presentar el informe preliminar sobre 
las fosas de Tetelcingo. Los resultados son atroces. De entre más de un centenar de víctimas hay tres 
menores del sexo femenino: una recién nacida, una de aproximadamente siete años y otra entre los ocho y 
diez años. Sin palabras. 
Excelsior, (Sin firma), 
http://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/2016/08/24/1112798 
 
Abre Segob mesa de negociación con el Frente Amplio Morelense 
La Secretaría de Gobernación, a través del subsecretario Luis Miranda Nava, convocó al Frente Amplio 
Morelense (FAM) a una reunión este miércoles 24 a las 11:00, con la intención de establecer una mesa de 
diálogo que permita desahogar las demandas planteadas hace una semana en la marcha inédita que convocó 
a cien mil ciudadanos. De acuerdo con el vocero del FAM, Javier Sicilia Zardaín, la reunión de este miércoles 
representa una oportunidad para lograr las tres demandas fundamentales que llevaron a diversos sectores de 
la sociedad morelense a crear el Frente, a marchar el martes 16 y a mantener un plantón en los pasillos del 
Palacio de Gobierno. Las demandas siguen siendo la salida inmediata del gobernador Graco Ramírez, su 
enjuiciamiento político y sometimiento a procesos penales por peculado y crímenes que se desprenden de las 
fosas clandestinas de Tetelcingo, y la designación de un gobierno de “reconciliación” que permita distender el 
ambiente y particularmente atacar el problema fundamental del estado, que es la inseguridad. Sin embargo, 
hasta el momento la Caravana a Los Pinos que se tenía prevista para este miércoles y que partirá de la 
glorieta de la Paloma de la Paz, en Cuernavaca, continúa vigente, por lo que se espera que mañana a las 8 
de la mañana se congreguen unas cinco mil personas, entre estudiantes universitarios, transportistas, 
miembros de organizaciones civiles, maestros, abogados y ciudadanos en general, provenientes de toda la 
entidad. La caravana comenzará con una marcha que tomará uno de los carriles de la autopista México-
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Cuernavaca y avanzará algunos kilómetros, para luego abordar unidades del transporte colectivo local, en los 
que se desplazarán hasta la capital del país. Esto último fue confirmado por fuentes del Frente Amplio 
Morelense. La reacción de Graco Ramírez ante las protestas del FAM ha sido virulenta, entre las que destaca 
una campaña política y de desacreditación de los líderes más visibles del movimiento, como el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), del obispo de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, y de 
los líderes transportistas Dagoberto Rivera y Aurelio Carmona. La misma hizo que esta mañana Graco 
Ramírez ofreciera una conferencia de prensa en la Ciudad de México en la que acusara al rector y al obispo 
de confabularse para hacerlo víctima de “una conspiración de la derecha”, con el fin de atacar sus logros en la 
entidad. Sin embargo, sus detractores opinan que esta acción más bien fue un acto para tratar de disputar los 
medios a la UAEM y los colectivos de víctimas de la violencia, que este mismo día presentaron el informe 
preliminar de las fosas de Tetelcingo, donde acusaron directamente al mandatario de cometer crímenes de 
lesa humanidad. 
Proceso, (Jaime Brito), 23/08/16, 
http://www.proceso.com.mx/452075/abre-segob-mesa-negociacion-frente-amplio-morelense 
 
Convoca Frente Amplio Morelense a caravana hacia Segob  
Al menos cinco mil personas han sido convocadas por el Frente Amplio Morelense (FAM) para marchar en 
una caminata- caravana a la Ciudad de México, para demandar una mesa de diálogo con la Secretaría de 
Gobernación (Segob) para plantear la salida del gobernador del estado, Graco Ramírez Garrido Abreú. La 
mesa de organizadores de la movilización que se realizará a la capital del país, tiene proyectado que a partir 
de las ocho de la mañana los grupos llegarán a la Paloma de la Paz, en el norte de la ciudad de Cuernavaca, 
y de ahí partirán a buscar un encuentro con el gobierno federal, particularmente con el titular de la Segob, 
Miguel Ángel Osorio Chong. El FAM, integrado por la Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM), 
las organizaciones de transportistas, agrupaciones formales e informales de ciudadanos y profesionistas, la 
Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos (CMMC), incluso grupos de indígenas y de víctimas del 
delito, llamó a movilizaciones la semana pasada en tres municipios del estado: Cuautla, Jojutla y la mayor 
concentración en Cuernavaca. Al culminar las caminatas, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, el 
vocero inicial del movimiento, llamó a la "resistencia civil pacífica" y a la toma simbólica de las sedes de los 
tres poderes del estado, y anunció la realización de una consulta pública para conocer la opinión de la 
sociedad entorno a la permanencia del gobernador, Graco Ramírez. Entre las demandas o señalamientos del 
FAM es el fracaso de las políticas de seguridad, los supuestos actos de corrupción del gobierno de Morelos y, 
en general, la ausencia del compromiso de las autoridades estatales con los ciudadanos. La organización de 
la marcha-caravana de este miércoles, iniciará a las ocho de la mañana en la zona norte de Cuernavaca: de 
ahí comenzarán su recorrido a pie durante tres o cuatro kilómetros y, posteriormente, los contingentes 
abordarán unidades de transporte colectivo que los llevarán hasta la Ciudad de México. Inicialmente se había 
planeado que la llegada de los inconformes sería a Los Pinos, sin embargo, la llegada está programada a la 
calle de Bucareli, a la sede de la Segob, donde serán recibidos por funcionarios federales, según confirmaron 
a este medio fuentes acreditadas del FAM.  
Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/estados/Convoca-Frente-Amplio-Morelense-
Segob_0_797920593.html 
 
Sicilia llama a Osorio a  discutir salida y juicio contra Graco 
El poeta Javier Sicilia hizo un llamado al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para instalar 
una mesa de diálogo en la que se discuta la salida del gobernador de Morelos, Graco Ramírez, juicio político 
contra el mandatario estatal y sus colaboradores, además de un gobierno de conciliación, porque la entidad 
"está absolutamente desgarrada". Así lo declaró al llegar a la Procuraduría General de la República, donde 
señaló que "la realidad y los morelenses acusan" a Graco Ramírez por la situación de inseguridad que priva 
en Morelos. "La movilización de 100 mil habitantes de Morelos, una marcha inédita en Morelos, si quiere 
negar esa realidad que la sigan negando, que el gobierno federal y su partido lo sigan protegiendo, que sigan 
protegiendo a delincuentes; esta protección a delincuentes nos está llevando a este estado de 
ingobernabilidad, de violencia y de violentación a los derechos humanos, como lo han señalado claramente 
los organismos internacionales", expresó. Sicilia pidió "sensibilidad política" por parte del gobierno federal para 
atender las demandas de los morelenses y desactivar la caravana que tienen prevista que parta este 
miércoles de Morelos a la Ciudad de México. El poeta ingresó a la PGR donde se reunirá con funcionarios de 
la institución para tratar el tema de la fosa común en el panteón de Tetelcingo, en Cuautla, Morelos, en donde 
fueron sepultados 117 cadáveres, algunos de ellos que incluso habían sido identificados por familiares. 
Mencionó que peritos han identificado varios de los cuerpos sepultados en la fosa, lo que demuestra que las 
autoridades incurrieron en violaciones a los derechos humanos.  
Milenio, (Rubén Mosso), http://www.milenio.com/policia/violencia_Morelos-Javier_Sicilia-Osorio_Chong-
Graco_Ramirez-Milenio_Noticias_0_797920447.html 
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El obispo Castro, perseguido por Graco, dice Javier Sicilia 
El obispo de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, está siendo difamado y sufre una persecución política por el 
gobernador de Morelos, Graco Ramírez, aseguró Javier Sicilia, del Movimiento por la Paz con Justicia y 
Dignidad, quien indicó que el jerarca jamás ha hecho declaraciones homófobas sobre los matrimonios 
igualitarios. Entrevistado durante la presentación del informe Fosas calndestinas de Tetelcingo: 
interpretaciones premilinares, el poeta y activista aseguró que los señalamientos del gobierno de Morelos y 
del PRD son fruto del apoyo que el obispo Castro ha brindado a víctimas de la violencia y a la apertura de las 
fosas de Tetelcingo. Es un hombre (el obispo) de una profunda vocación pasotral, que ha dado muestras de 
eso, y ha aguantado las difamanciones y mentiras de Graco Ramírez (...) Las acusaciones son mentiras, 
sobre todo de ese obispo; habrá (declaraciones homófobas) de otros obispos que ya conocemos, como las de 
Norberto (Rivera). Insistió en que la acusación ante la Secretaría de Gobernación tiene trasfondo político, 
porque el jerarca puso en evidencia la inseguridad y apoyó; ahí estuvo con las fosas clandestinas, diciendo allí 
hay cosas graves. El obispo desde un principio apoyó y estuvo de nuestro lado; es una función evangélica, es 
una función de un buen pastor, de estar con la gente y denunciar los atropellos a la vida de la gente; si no, no 
sería pastor de una iglesia. Recordó que el gobernador de Morelos viene de una tradición anticlerical. Graco 
es nieto de uno de los mayors perseguidores de la Iglesia, fue gobernador de Tabasco: es Garrido Canabal, 
quien obligó a casarse a los sacerdotes y a los que no los mató.Viene de tradición su anticlericalismo y porque 
el obispo y el rector (de la UAEM) se pusieron del lado de la gente, al servicio de la gente que él (Graco) ha 
violentado, ahora los difama, porque el obispo no ha salido a hacer una sola declaración homófoba. 
La Jornada, p.10, (Carolina Gómez Mena). 
 
Defenderá la FEUM autonomía universitaria 
Desde el ámbito de su competencia, la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) anunció 
que defenderá con todo la autonomía de la Universidad del Estado de Morelos (UAEM), por lo que exigirá e 
insistirá a los diputados locales que retiren el proyecto de reforma al artículo 121 constitucional "porque hoy, 
los jóvenes, estamos más unidos que nunca y vamos por todo". Al presentar el evento denominado "Identidad 
Es FEUM", el presidente de esta organización, Israel Reyes Medina, reconoció que en Morelos se ha 
detectado la falta de oportunidades y de espacios para que los estudiantes puedan expresar sus actividades y 
formación dentro de la universidad, y para ello la FEUM mantiene abiertas varias escuelas conforme a las 
diversas áreas para ofrecer lugares de esparcimiento donde los jóvenes puedan expresarse. Dijo que los 
universitarios son hijos de la educación pública y herederos del movimiento del 68, de tal suerte que no 
pueden ser indiferentes ante las atrocidades del gobierno y reformas constitucionales que dañan la autonomía 
de la UAEM. En este sentido, informó que exigirán retirar la reforma al 121 constitucional porque todavía sigue 
en comisiones al interior del Congreso del Estado y, de no ser así, efectuarán otro tipo de acciones de 
protesta. Reyes Medina reconoció apatía de los jóvenes hacia temas sociales debido a que los mismos se 
sienten "aislados", sobre todo porque no pueden ser "botín o moneda de cambio y, más aún, rehenes de 
intereses políticos", de tal manera que sean las coincidencias, y no las diferencias, lo que resalte a los jóvenes 
para ser factores de paz. El festival "Identidad Es FEUM" creará un espacio para que por medio de la música 
y el arte se manifiesten los rasgos y características necesarias para lograr la identidad universitaria en pro de 
la sociedad. El evento contará con la participación del grupo Panteón Rococó y otras bandas estatales, servirá 
como espacio de expresión para construir un mejor estado, un Morelos con mayor cultura y sin violencia, de 
inclusión y pluralidad, donde la juventud se desarrolle en libertad y las diferencias no los separen, sino que los 
unan. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4263615.htm. 
 
Hará oídos sordos CMMC a indirectas del Gobierno 
La Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos (CMMC) señaló que ni caso tiene ya polemizar con 
el mandatario estatal Graco Ramírez y ante las indirectas que lanza, harán oídos sordos. Destacó que los 
ciudadanos están más interesados en lo que va a pasar este día, cuando acudan en caravana al menos 3 mil 
personas a la Ciudad de México para explicar a los senadores y a Gobernación la difícil situación que viven 
los morelenses, ante la omisión de garantizar la tranquilidad. También aceptó Gerardo Becerra Chávez de 
Hita, vocero de la agrupación que se ha sumado al Frente Amplio Morelense (FAM), que en esta ocasión no 
han detectado intentos del Ejecutivo estatal por desarticular la caravana. La decisión, explicó, está tomada y 
buscarán llegar a un diálogo con el Gobierno federal y evitar el desgaste y no caer en discusiones mediáticas 
de quién ha dejado de ser el interlocutor de los ciudadanos. Por ello no les incomodan las expresiones que 
haga el mandatario perredista para referirse a los organizadores y promotores de la movilización. El recorrido, 
explicó, ya está definido y esperan que al menos 3 o 4 mil personas sean parte de esta caravana; saldrán 
temprano de la Paloma de La Paz, caminarán un rato y posteriormente se subirán a los vehículos para no 
afectar el tránsito de otros. Becerra Chávez prefirió no hacer caso a las expresiones ni del mandatario estatal 
ni de sus funcionarios, y a pesar de las críticas de que la marcha no servirá de nada, confió en que sí habrá 
oportunidad de exponer tanto en el Senado como en la Secretaría de Gobernación la manera en que se 
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administran los recursos, los abusos de funcionarios del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y la 
indefensión en la que se encuentran los morelenses, porque todos los rubros están en el abandono. El 
reclamo principal será "que este gobernador omiso se vaya de Morelos, es un grito que es de todos los 
morelenses"; Becerra no quiso adelantar los alcances de esta marcha pero destacó que lo principal será pedir 
la desaparición de Poderes porque la misma ley faculta a los ciudadanos para hacer la solicitud, "no sólo los 
senadores que se solidarizaron con el movimiento, esperamos el respaldo de todo el pleno de la Cámara para 
que después puedan desaparecer los Poderes en Morelos, nombrar un gobernador interino y un Congreso 
interino y también magistrados interinos para terminar con el estado de cosas tan desgraciado que tenemos 
aquí". No obstante la conferencia del gobernador en la Ciudad de México, al pretender dar su versión antes 
que los ciudadanos, por el momento no tienen considerado abrir una mesa de diálogo con Graco Ramírez, 
"difícilmente se puede sentar uno con alguien que lo ha denostado tanto y no como Coordinadora, o los 
transportistas o el rector, incluso el obispo, pero este gobierno ha usado a muchos pillos para pegarle e 
inventarle una serie de cosas, y es difícil sentarse con tantos agravios de por medio". "Creo que sea la 
Secretaría de Gobernación la que nos reciba, vamos a entrar a esa etapa de la negociación buscando el 
interés de los morelenses", finalizó. 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4263640.htm. 
 
Respalda Asociación Filosófica de México la lucha por la Universidad 
El presidente de la Asociación Filosófica de México (AFM), Ambrosio Velasco Gómez, respaldó la lucha social 
en la que participa el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera 
Jiménez, tras recordar que la autonomía de las universidades públicas tienen una misión histórica, de ahí el 
respeto a su independencia, el respeto a sus ideales y su apoyo sin entrar en conflicto “con el estado”. Lo 
anterior lo declaró en el marco de la inauguración del Congreso Internacional “Aristóteles, Hoy a dos mil 400 
años de su Nacimiento” que se realizó en las instalaciones del auditorio Emiliano Zapata de la máxima casa 
de estudios y donde llamó a seguir en su lucha. Recordó el discurso pronunciado por Manuel Gómez Morín, 
ex rector de la UNAM, el cual se cernía sobre que le quitaran el carácter de nacional a la UNAM, y con ello el 
presupuesto, donde dijo que la misión histórica de las universidades públicas en México y en el mundo es la 
crítica a la injusticia, pobreza, la falta de democracia, "esta misión histórica de las universidades públicas, por 
ello respaldó la lucha que Alejandro Vera ha dado por la defensa de las universidades públicas además 
recordó a Alejandro Chao Barona y reconoció su visión, su cátedra y humanismo. El Congreso Internacional 
"Aristóteles Hoy a dos mil 400 años de su nacimiento" es organizado por la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales (FDyCS) y la Facultad de Humanidades (FH) en conjunto con la AFM y el extinto Centro de 
Investigación en Docencia y Humanidades del Estado de Morelos (CIDHEM) con actividades a partir de este 
22 y hasta el 25 de agosto. Velasco Gómez agregó que esta lucha ha sido contraproducente de todas las 
universidades públicas, y mencionó a Kant, quien decía que "el Estado nunca entenderá que lo mejor que 
puede hacer por la grandeza de una nación es saturarla de educación y particularmente la universidad" y 
agregó que el conflicto entre universidades y Estado es algo inherente a la visión crítica y constructiva de las 
universidades públicas.  Gustavo Urquiza Beltrán, secretario Académico de la UAEM, en representación del 
rector Alejandro Vera, estuvo a cargo de la inauguración de este congreso al que también asistieron Armando 
Villegas Contreras, director de la FH; Rubén Toledo Orihuela, director de la FDyCS, y Alfredo Mena Díaz, 
abogado General de la UAEM. Cabe destacar que durante la inauguración del congreso se llevó a cabo la 
firma de un convenio de colaboración convenio entre la UEM y la AFM, lo cual impulsará la causa común de la 
formación ciudadana crítica y el fortalecimiento de las humanidades. 
El Regional del Sur, p.5, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82525 
 
Confirman transportistas de Cuautla apoyo al Frente Amplio Morelense 
Transportistas de la región oriente de Morelos señalaron que aun y cuando algunos dirigentes han decidido 
dejar de participar en las manifestaciones, la mayoría de los concesionarios y trabajadores del volante 
continúan dentro del Frente Amplio Morelense (FAM) y lo demostrarán participando en la caravana que se 
realiza este miércoles en la Ciudad de México. Así lo confirmó Marco Antonio Rosete Argandar, presidente de 
la Alianza del Transporte Unido San Miguel Arcángel, quien aseguró que continuarán en la lucha debido a que 
la problemática de Morelos no se reduce el tema del Morebús. Destacó que en las negociaciones que hicieron 
algunos dirigentes con el gobernador del estado para tratar de desactivar las movilizaciones, muchos no 
fueron convocados, por lo que la mayoría de transportistas seguirá en las protestas, “muchos sin tomar en 
cuenta a sus dirigentes”, aseguró. “En el Frente Amplio Morelense hay quienes nos quedamos ahí, seguimos 
con la lucha, es una situación que separamos lo que es el transporte del movimiento que sigue. Hay gente 
que se separa por su parte del transporte, y hay quien se sigue, incluso se va a asistir a la Ciudad de México. 
No vamos a llevar transporte colectivo, vamos a llevar autobuses alquilados porque es un compromiso que las 
unidades del transporte no deben participar en esos movimientos”, indicó. Rosete Argandar reconoció que 
aunque hay el compromiso de no realizar más bloqueos, las movilizaciones continúan con el propósito de que 
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se resuelvan múltiples problemas que atentan contra el patrimonio de los transportistas. Agregó que la lucha 
tiene que seguir, debido a que los transportistas de Morelos siguen siendo engañados, “hemos sido 
engañados muchas veces, como el engaño que se dijo que íbamos a poder hacer los trámites a partir del día 
15 y no ha habido nada. Los movimientos tienen que seguir porque no nada más es el proyecto Morebús, sino 
que hay otras situaciones que desconocemos, cómo se van a hacer los trámites de cesión de derechos, de 
renovación de concesiones y de los vehículos que tenemos atrasados, no por culpa de nosotros, sino del 
gobierno que no nos ha permitido hacer trámites”, aseveró. 
La Unión de Morelos, p.27, (Mario Vega), 
https://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/94383-confirman-transportistas-de-cuautla-apoyo-al-
frente-amplio-morelense.html 
 
Llama Matías al diálogo al Frente Amplio Morelense 
El secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, llamó al diálogo al Frente Amplio Morelense (FAM). En 
Palacio de Gobierno, el funcionario negó que exista una campaña de desprestigio orquestada desde el Poder 
Ejecutivo en contra del rector Alejandro Vera, esto, tras insistir en su llamado al diálogo. "Estamos dispuestos 
a construir a través de los acuerdos, no de las denostaciones. El llamado es al diálogo porque una necesidad 
a favor de los estudiantes; negarse al diálogo es negarse a la democracia", dijo. Por último, minutos antes de 
iniciar la conferencia de prensa del Secretario de Gobierno, un equipo de comunicación de la UAEM ingresó al 
Salón Bicentenario, pero personal de Palacio los obligó a abandonar el lugar. 
El Regional del Sur, p.6, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82523 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4263638.htm 
Diario de Morelos, p.3, (Antonieta Sánchez), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/existe-voluntad-para-apoyar-uaem-mat%C3%ADas-quiroz. 
 
Necesario que haya árbitro para resolver el conflicto en Morelos 
A favor de que la Secretaría de Gobernación sea el instrumento de interlocución para dar solución a los 
conflictos sociales que en la entidad se han recrudecido, se pronunció el presidente del Comité Directivo 
Estatal del Partido Revolucionario Institucional (CDE-PRI) en Morelos, Rodolfo Becerril Straffon. Urgió por 
esta interlocución con el gobierno federal al considerar que en Morelos deben aplicarse medidas para “corregir 
lo posiblemente corregible”, y dijo que es necesario atender la problemática actual que a toda vista se ha 
incrementado. Acusó en entrevista que los partidos políticos con representación en la entidad, no son los 
responsables de la problemática social que se vive, “pero sí los diputados locales, los integrantes de la actual 
legislatura que lejos de velar por los derechos de la ciudadanía representada por cada uno de sus sectores, 
quienes tuvieron que haber socializado las reformas, de ahí la necesidad de que el gobierno de la República 
atienda lo que aquí ocurre porque esta polarizada la sociedad en Morelos. Al tocar el tema de los diputados 
locales, Becerril Straffon, criticó el hecho de que estos sesionen a puerta cerrada y que de última hora 
cambien la sede, sin avisar previamente porque la ciudadanía acude a este recinto para recurrir ante sus 
representantes populares a solicitar atención y gestoría a la problemática que a diario se vive en la entidad. 
Respecto a los conflictos sociales de actualidad, dijo que desde su punto de vista, en Morelos no hay 
condiciones de diálogo entre las partes en conflicto, de ahí la urgente necesidad porque el gobierno federal a 
través de la Secretaría de Gobernación. Reiteró que aunque no hay mucho que corregir, sino reconstruir como 
son las instituciones, es importante también la participación de los sectores de la sociedad, los que se han 
considerados más lastimados por acciones arbitrarias como lo son las recientes reformas constitucionales 
promovidas por el Ejecutivo y aprobadas por el Legislativo. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=82522 
 
Presentan Festival Identidad-Es FEUM 
“Nuestro estado atraviesa una de las mayores crisis de los últimos años, por lo cual el Festival Identidad-es 
FEUM se crea con la conciencia de que los universitarios debemos ser agentes de acción que propaguen 
espacios para el conocimiento, la reflexión y el esparcimiento”, dijo Israel Reyes Medina, presidente de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). En el marco de la presentación del Festival 
Identidad-es, realizada este día en conferencia de prensa en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la 
UAEM, Reyes Medina apuntó que “la música es una herramienta de cambio y una vía para la paz, de manera 
que el festival busca que se arraigue la identidad universitaria y haya una búsqueda por generar conciencia de 
la responsabilidad social entre los jóvenes”. El festival será gratuito y está en el marco del Día Mundial de las 
Juventudes con la presencia de los grupos Cuadro Psicótico, Santo Mezcal, La Resortera de Cuernavaca, 
para culminar con un concierto a cargo de Panteón Rococó, hoy en un predio ubicado en la colonia Vista 
Hermosa de Cuernavaca, a partir de las 15:00 horas. El presidente de la FEUM se remitió a la letra de 
algunas canciones de Panteón Rococó que refieren la situación de carencia y permanente resistencia que 
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viven los jóvenes que se identifican con la música de la agrupación y que es justo esa afinidad de ideas la que 
llevó a elegir a esa banda como la estelar del elenco del festival. En la conferencia de prensa Reyes Medina 
estuvo acompañado de su mesa directiva, así como de Alberto Gaytán Alegría, director de Planeación y 
Desarrollo Institucional de la UAEM. 
Capital Morelos, (Wendy González), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/presentan-festival-identidad-es-feum/ 
 
Anuncia FEUM festival de música 
Al anunciar la realización del Festival Identidad-es, el presidente de la Federación de Estudiantes 
Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, dijo que esta actividad permitirá crear la conciencia 
“de que los universitarios debemos ser agentes de acción que propaguen espacios para el conocimiento, la 
reflexión y el esparcimiento”. Señaló que Morelos atraviesa una de las mayores crisis de los últimos años, por 
lo que la propuesta de la FEUM es considerar la música como herramienta de cambio y una vía para la paz, 
“de manera que el festival busca que se arraigue la identidad universitaria y haya una búsqueda por generar 
conciencia de la responsabilidad social entre los jóvenes”. El festival será gratuito y está en el marco del Día 
Mundial de las Juventudes, con la presencia de los grupos Cuadro Psicótico, Santo Mezcal y La Resortera de 
Cuernavaca, para culminar con un concierto a cargo de Panteón Rococó, hoy miércoles 24 de agosto, en un 
predio ubicado en la colonia Vista Hermosa de Cuernavaca, a partir de las 15 horas. El presidente de la FEUM 
se remitió a la letra de algunas canciones de Panteón Rococó que refieren la situación de carencia y 
permanente resistencia que viven los jóvenes que se identifican con la música de la agrupación, y que es justo 
esa afinidad de ideas la que llevó a elegir a esa banda como la estelar del elenco del festival. En la 
conferencia de prensa Reyes Medina estuvo acompañado de su mesa directiva, así como de Alberto Gaytán 
Alegría, director de Planeación y Desarrollo Institucional de la UAEM. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/94376-anuncia-feum-festival-de-musica.html 
 
Prohíbe la UAEM el uso de envases de unicel en sus instalaciones 
Por acuerdo de su Comité de Gestión Ambiental, queda prohibido el uso de envases de unicel en las 
diferentes oficinas y eventos que se realicen en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). A 
través de la circular 20, la secretaría general de la máxima casa de estudios informa que por acuerdo del 
presidente del Comité de Gestión Ambiental, Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la universidad, a partir 
del 28 de julio del presente año se tomarán medidas con respecto al uso de unicel relacionado con el 
consumo de alimentos. Como alternativa, se propone establecer que cada integrante de la comunidad 
universitaria puede contar con vasos, tazas, platos y cubiertos no desechables para consumir sus alimentos 
(vidrio, barro, cerámica o metal, entre otros) y hacerse responsable de la limpieza de los utensilios. Se 
recomienda también llevar su taza a la cafetería, cuando se requiera la compra y transporte de bebidas. Si es 
absolutamente necesario utilizar utensilios desechables, el Comité de Gestión Ambiental pide seleccionar los 
de cartón simple, cartón encerado (biodegradable y/o reciclable); o plásticos biodegradables como aquellos 
fabricados a partir de maíz y caña de azúcar, entre otros. Esto también se aplica para los eventos académicos 
y reuniones de trabajo de la UAEM, por lo que al final de los mismos, los residuos generados deberán ser 
colocados en contenedores especiales para su separación. “Queda prohibido el acceso de trabajadores 
universitarios, estudiantes, visitantes o comerciantes al interior de las instalaciones de las Unidades 
Académicas o Administrativas de la UAEM, portando alimentos y bebidas en unicel”, señala el documento. La 
prohibición del uso de unicel en la UAEM se debe a las diferentes acciones que se están emprendiendo en 
relación al manejo integral de los residuos sólidos urbanos, especialmente buscando la minimización de los 
mismos, se indica en la circular que emitió la secretaría general de la institución. 
La Unión de Morelos, p.8, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/94372-prohibe-la-uaem-el-uso-de-envases-de-unicel-
en-sus-instalaciones.html 
 

Nacional: 
 
Convoca Graue a abandonar posiciones radicales que afectan la educación básica 
Una de las mayores aspiraciones de México es contar con la mejor educación y el camino es reformarse, 
afirmó el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers. Al abordar 
la conflictiva en torno a la reforma educativa, el académico reiteró la necesidad de reformar, empeñando 
esfuerzos y recursos, sorteando los problemas que se presenten. ‘‘Los cambios generados en educación 
básica no han estado exentos de una serie de dificultades que todos nosotros conocemos. Desde la 
Universidad, y con toda seguridad, ante todos ustedes hacemos votos por que se abandonen las posiciones 
fundamentalistas, corporativistas y radicales, se pongan por delante los intereses de los mexicanos y se 
escuchen todos los puntos de vista para poder así conciliar y encontrar soluciones en beneficio de la 
educación básica de calidad. Porque una educación básica de calidad representa una mejor ciudadanía y un 
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mejor desarrollo social integral.’’ En la Cámara de Diputados, el rector de la UNAM consideró que la matrícula 
de educación superior no crecerá ‘‘por arte de magia, tiene que crecer también presupuestalmente’’. A 
escasos días de conocerse el contenido del paquete presupuestal 2017, Graue defendió la educación media 
superior y superior. 
La Jornada, p.5, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
El Universal, (Dinorath Mota) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/24/crece-conflicto-con-universidad-acusan-adeudo-
por-362-mdp 
 
Conmemoran en la UNAM 25 años de acceso público a la web 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es la primera institución de educación superior del país 
en ofrecer más de un millón y medio de datos abiertos a través de la web. Además, en los últimos cinco años 
duplicó el número de páginas que cuentan con el dominio unam.mx, en el cual los usuarios pueden consultar 
colecciones universitarias y material científico, entre otros. En conferencia de prensa con motivo del Día del 
Internauta y a 25 años del acceso público de la web, Marcela Peñaloza, directora de colaboración y 
vinculación de la Dirección General de Tecnologías de Información y Comunicación, y José Franco López, 
director general de divulgación de la ciencia, señalaron que astrónomos y científicos de la casa de estudios 
fueron los pioneros en el desarrollo de Internet en México. “La UNAM ha estado al frente de muchas cosas 
que han impactado de manera muy positiva la vida en nuestro país. La universidad instaló en los años 90 la 
primera gran computadora electrónica que tuvo no sólo México, sino Latinoamérica, y la instaló en lo que fue 
el primer Centro de Cómputo Electrónico. 
La Jornada, p.3, (César Arellano García). 
 
Relanza Cuba programa de movilidad estudiantil con la universidad nacional 
El rector de la Universidad de La Habana (UH), Gustavo Cobreiro Suárez, relanzó la colaboración en 
movilidad estudiantil, académica y de indagación con el Centro de Investigación sobre América Latina y el 
Caribe (Cialc), de la Universidad Nacional Autónoma de México. La contribución entre ambas instancias se 
remonta al 2 de agosto de 1993, cuando se creó la cátedra extraordinaria José Martí, con sede en Ciudad 
Universitaria y que cada año recibe a profesores de aquella nación caribeña para estancias especializadas. 
Durante su estadía, Cobreiro Suárez visitó la Facultad de Ciencias, el Centro de Ciencias de la Complejidad y 
luego se encontró con dos botánicos isleños.  En un comunicado, afirma que la Universidad de La Habana 
trabaja en la creación de una cátedra multinacional sobre temas caribeños. Cada año salen al extranjero cerca 
de mil 500 profesores, con amplia movilidad internacional en China, África, Estados Unidos y la Patagonia. No 
hay un sitio donde no hayan estado nuestros docentes, menciona.  
La Jornada, p.33, (César Arellano García), 
La Crónica de Hoy, (Notimex) 
http://www.cronica.com.mx/notas/2016/979956.html 
 
Olvera asfixia a la Autónoma de Hidalgo: rector 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Humberto Veras Godoy, dio a conocer 
que la administración del gobernador priísta Francisco Olvera Ruiz, que termina en dos semanas, debe 362 
millones 95 mil 79 pesos a la institución educativa. En un comunicado, Veras Godoy explicó que el adeudo 
corresponde a los subsidios estatales ordinario y extraordinario aprobados por el Congreso local, y otro 
estipendio estatal derivado de convenios específicos. Dijo que si el gobierno no entrega el dinero de 
inmediato, podría suspenderse el pago de salarios; cuotas al Instituto Mexicano del Seguro Social, al Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores y a las administradoras de fondos para el retiro, así 
como impuesto sobre el producto del trabajo, mantenimiento de instalaciones, servicios de electricidad y agua, 
entre otros, además del programa de becas. Sin recursos, advirtió, la UAEH tendrá que recurrir a medidas 
urgentes como cobrar pasaje en la red de transporte universitario Garzabús, así como suspender los seguros 
de vida para los estudiantes. 
La Jornada, p.26, (Juan Ricardo Montoya). 
 
Normalistas amagan con quemar más vehículos 
Luego de casi siete horas de movilizaciones y una mesa de negociación con autoridades para exigir la 
liberación de los ocho normalistas detenidos el pasado 15 de agosto, quienes aún se encuentran presos por 
Robo Calificado Grave, Privación de la Libertad Personal y Ataques a las vías federales de Comunicación, no 
hubo acuerdos entre el gobierno de Michoacán y los estudiantes. Los docentes disidentes amagaron con 
quemar vehículos y con más movilizaciones en la entidad si los jóvenes no son excarcelados 
EL Universal, (Carlos Arrieta), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/24/normalistas-amagan-con-quemar-mas-vehiculos 
La Jornada, p.5, (Ernesto Martínez Elorriaga). 
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Jóvenes genios exponen proyectos sobre energías limpias a expertos 
Cuatro jóvenes mexicanos, de entre 15 y 21 años de edad, ganadores de concursos internacionales de 
ciencia, presentaron ayer en el Instituto Nacional de Electricidad y Energías Limpias (INEEL) las 
investigaciones y retos matemáticos que los hicieron ganar medallas para México y que pueden tener 
aplicación para el desarrollo. En el grupo de jóvenes genios que hablaron ayer ante medio centenar de 
científicos del INEEL, está José Alberto Espejel Pérez (19 años), autor de un proyecto que en diciembre se 
expondrá en Estocolmo, Suecia, ante ganadores del Premio Nobel, para explicar cómo obtener 
biocombustible etanol a partir de azúcares de lirio acuático. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/980040.html 
 
IPN reinaugura primer edificio de la ESIME Zacatenco 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, encabezó esta 
tarde, entre estudiantes, profesores y directivos, la ceremonia de reinauguración del edificio 1 de la Escuela 
Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Zacatenco, que además de contar con aulas y 
cubículos para profesores también albergará las oficinas de la dirección del plantel. “Antes de llegar a la 
dirección general, me percaté que el IPN ponía mucho esfuerzo en las unidades foráneas, lo que estaba bien, 
pero al mismo tiempo pensamos que en la planeación del futuro cercano, era necesario restaurar este edificio 
y retomar la construcción de varias obras inconclusas en Zacatenco y en el Casco de Santo Tomás”, recordó 
el titular de esta casa de estudios. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/980039.html 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2016/08/23/reinauguran-edificio-1-de-ingenieria-del-
ipn-zacatenco 
 
Pide Graue a diputados valorar incremento a educación superior 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, solicitó a 
diputados incrementar el presupuesto a la educación superior pública del país, para cumplir con las 
expectativas de alcanzar una cobertura de 40 por ciento a nivel licenciatura en los próximos años. Al presentar 
el Informe de Desarrollo en México 2015 ante el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
de Diputados, César Camacho Quiroz, el rector de la máxima casa de estudios indicó que la meta es escasa, 
pues excluye a seis de cada 10 jóvenes, con los consecuentes problemas sociales y la pérdida de 
oportunidades que implica un desarrollo lento. “Este crecimiento no puede ser a expensas de los mismos 
presupuestos. Si bien debemos ejercer los recursos financieros de manera racional y escrupulosa, hacer más 
con lo mismo, en educación, es arriesgar la calidad educativa”, afirmó. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/980005.html 
 
Presenta la UNAM Informe de Desarrollo en México 2015 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, César Camacho, el doctor 
Enrique Graue y la diputada Erika Rodríguez, se encaminan a la presentación del Informe de Desarrollo en 
México 2015 que hizo la Universidad Nacional, donde el rector de la UNAM enfatizó que, de no invertir en 
educación superior, se tendrán efectos en la paz y la seguridad en el país. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/980107.html 
 
Se requieren 21 mdp para la UACM de M. Contreras 
El rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Víctor Hugo Aboites, aseguró que se 
requieren 21 millones de pesos para la ampliación del Plantel Magdalena Contreras. En un recorrido por la 
obra que lleva dos años sin concluir, el diputado local del PRI, Luis Gerardo Quijano Morales, se comprometió 
a gestionar el presupuesto para el plantel. No obstante, dijo que antes se deberá tener un Dictamen Técnico 
del estado que guarda la estructura de la primera fase, así como de la cimentación para la segunda etapa. “La 
finalidad principal de habilitar el plantel Magdalena Contreras es para que en el corto plazo abra sus puertas a 
los estudiantes y se inicie con la impartición de clases de nivel superior”, señaló el asambleísta. 
El Universal, (Diana Villavicencio) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/08/24/se-requieren-21-mdp-para-la-uacm-de-m-
contreras 
 
 
 
 
 


